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Материалы агентства

Индекс продовольственных цен за последний месяц вырос на 3 пункта
Индекс продовольственных цен в сентябре 2012 года вырос на 1,4% или на 3 пункта по сравнению с аналогичным 
показателем в августе. Такие данные приводит продовольственная и сельскохозяйственная организация ООН (ФАО). 
В докладе организации также отмечается, что заявление России о том, что она не будет вводить ограничения на экспорт 
пшеницы, содействовало снижению мировых цен на эту культуру.

Индекс цен, который высчитывается на основе корзины продовольственных товаров, продаваемых на мировых рынках, 
вырос с 213 пунктов в сентябре до 216 пунктов в августе. Такой рост отражает рост цен на молочные и мясные продукты 
и более сдержанное повышение цен на зерно. Вместе с тем цены на сахар и растительные жиры снизились.

Индекс продовольственных цен на зерно в среднем составил 263 пункта в сентябре, то есть вырос на 1% или на 3 пункта 
с августа. Мировые цены на пшеницу несколько упали во второй половине сентября, что стало реакцией на заявление 
Российской Федерации о том, что она не будет вводить ограничения на экспорт.

В целом мировое производство зерна в 2012 году, согласно прогнозу в новом ежеквартальном докладе ФАО «Прогноз 
на урожай и продовольственная ситуация», опубликованном 4 октября 2012 года, составит 2286 млн тонн. В новом докладе 
приводится пересмотренный прогноз — в сторону понижения по сравнению с прогнозом в сентябре, когда предполагалось, 
что будет произведено 2295 миллиона тонн.

На производство зерна оказывает влияние засуха в ключевых производящих регионах, включая США, Европу 
и Центральную Азию.

В докладе говорится, что в странах СНГ производство зерна резко упало по сравнению с прошлогодним уровнем. 
Снижение экспорта в регионе привело к повышению региональных цен и укрепило внутренние цены на пшеничную муку 
в странах-импортёрах.

В докладе перечислены 35 стран, которые сталкиваются с отсутствием продовольственной безопасности и нуждаются 
во внешней продовольственной помощи. 28 из них расположены в Африке.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29821.html

Почти половина блогеров не отказались бы от откатов
Каждый десятый работающий петербуржец хотя бы раз в своей карьере брал откат. Почти половина была в курсе 
финансовых махинаций в своём офисе. В среднем, дельцы зарабатывают 232 тысячи рублей. А максимальная сумма 
отката, судя по опросу службы исследований Head Hunter, — 78 миллионов рублей.

Координатор международной экспертной группы ИА     REX   Сергей Сибиряков провёл в социальной сети Гайдпарк опрос 
по теме «Брали бы вы откаты, если бы была такая возможность?».

Результаты опроса по теме «Брали бы вы откаты, если бы была такая возможность?»

Вариант ответа Число участников опроса, давших положительный ответ % участников опроса

Брал, беру и буду брать 112 7%

Предлагают. Но не беру 169 10%

Не брал и не собираюсь, даже если предложат 433 26%

Возможности такой нет. Но брал бы, если бы мог 676 40%

Трудно ответить 175 10%

Ваш вариант 113 7%

Приводим самые интересные комментарии к опросу:
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Алексей Тронев:

Никогда не брал, даже когда давали. Я товарные кредиты в дистрибуции утверждал. Торговые компании тоже дают 
кредиты. Только не денежные, а товарные. От варианта «на реализацию» отличается тем, что фактически клиент товар 
выкупает, только с отсрочкой платежа. Такой товарный кредит называется консигнацией, а клиент консигнатором. Для 
менеджера по продажам, точнее для его системы мотивации, выдача такого кредита всё равно, что продажа. Только в его 
актив сделка засчитывается после поступления денег. Понятно, что продать на таких условиях намного легче, чем продать 
за наличку.

Тем более что если консигнатор не кинет, то такие поставки будут осуществляться каждый месяц, а менеджеру (который, 
в общем-то, больше ничего с первого раза не делал) капать бонус. Лакомый кусок. Причём пары отгрузок на 20 тысяч евро 
в месяц, вполне хватит, чтобы выполнить план по маржинальной прибыли и гарантированно получить свои 600-700 евро. 
Остальные продажи будут работать исключительно на премию. То есть обзавёлся парой клиентов, отгрызающих товара 
на 40-50 тысяч евро в месяц и уже никакого плана выполнять не надо. Работай исключительно на бонусы.

Алексей Луговцов:

По цифрам опроса видно, что большинство берёт... и брало бы... По мудрости «каждый народ достоин своих правителей» 
делайте вывод, сколько вам ещё осталось «так» жить. Думаю, воры, бандиты и т.п. долго у нас ещё не переведутся.

Aнатолий Нанаенко:

У нас сейчас откатная экономика, организованная чиновниками. Откат есть одна из функций, на которых держится 
экономика. Отказ от откатов будет означать разрушение ныне действующей экономики, поэтому будет заблокирован 
правящим классом — чиновниками.

Анна Казакова:

Я вспоминаю героя (Карандышева) из фильма «Жестокий романс», он же «Бесприданница» в литературном варианте. Так 
нищий жених мелкий клерк гордо говорит: «А я взяток не беру!», на что ему богатые торговые люди с презрением говорят: 
«А кто тебе их даёт?» В нашем современном обществе официально провозглашены главной ценностью деньги и прибыль. 
Все крупные состояния сделаны воровским и криминальным путём. И среди этого пиршества чумы ожидать, что кто-то 
откажется от отката? Да это ещё мирный способ вымогательства. А ежедневное вымогательство в медицине, школе, 
на дорогах, в ЖКХ? И когда это уже неприкрытый шантаж?

Олег Ромашов:

Система откатов свидетельствует о неэффективности и воровском характере нашей экономики и общем загнивании 
общества, его разложении и тенденции к гибели. Я часто наблюдаю, что максимальный процент откатов берётся за работы, 
которые никто и не собирается выполнять. То есть объявляется, какая ни будь госпрограмма, объявляется тендер, нужные 
люди его выигрывают, щедро благодарят обеспечивших всё это госчиновников, очень неплохо живут сами, а отчитываются 
бумажками и мультфильмами, на худой конец за 3 копейки покупается устаревшая китайская техника, переклеиваются 
этикетки — и новейшая российская техника готова к демонстрации министерству.

А если вдруг Счётная палата заинтересовалась и прислала ревизоров? Так технических специалистов там нет, одни 
экономисты — пожалуйста, вот, все бумаги на столе, одна к одной. А что реально ничего не сделано — так это если кто 
и поймёт — то много позже, когда вовсю будет идти уже другая программа. Сейчас соучаствую (крохотный и незаметный) 
таким образом, в реализации (условно) постановления правительства РФ № 531 от 01.07.2011 в области станкостроения — 
мне искренне его (станкостроение) жаль. По другим направлениям вряд ли лучше.

Борис Авдеенко:

Распил, откат и занос — это всё разные вещи. Распил, тем более госбюджета — тяжкое преступление, занос-чинуше 
вымогателю — это неуважение к себе, и тоже преступление. А вот откаты бывают разные, если человек в структуре 
реально помогает сэкономить и продвинуть через бюрократические препоны, то для него не жаль бонуса, а вот если 
работает только как платный шлагбаум — таких надо убирать и не давать им ни копейки.

Anatoly Solntsev:

Система «откатов» существует во всем мире. Явление существует согласно википедии во всех языках но вот в английском 
это эквивалент bribery «взяточничества», а в японском RIBE-TO равно англо-американскому rebate. Думаю, что без них 
можно было бы и обойтись, но, увы, страна Родная и здесь впереди планеты всей — в цивилизации есть различные 
стороны и мы успешно в убыстренном темпе проходим этапы, которые давно прошли развитые экономики и проходят 
остальные.

Игорь Кочетков:
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У меня брали откаты даже те, кто не брал принципиально. При этом сохранялись нормальные деловые отношения. Если 
вам кто-то скажет, что менеджер по продажам B-to-B не давал и не брал откатов — это или врун, или воистину святой, 
но убогий неудачник. Беда отката не когда его берут (пусть берут на здоровье!), а когда настойчиво вымогают в размерах, 
превышающих разумные, когда исход выбора зависит от того, сколько составляет откат и от кого. По-моему, ни одна 
крупная сделка не проходит без откатов! А уж с участием чиновников — это из области фантастики. Самого честного 
поставь в подлую систему, он или уйдёт, или умрёт или станет таким как все! Делай как я — это основа поведения в стаде!

Добавим, что опрос проводился с 1 по 4 октября. В нём приняли участие 1678 блогеров, оставивших 348 комментариев 
по теме опроса.

Напоминаем, что по данным опроса службы исследований Head Hunter, на откатные афёры мужчины идут в 2,5 раза чаще 
женщин. Положить в карман «левый» процент от сделки не прочь каждый третий менеджер по продажам. Часто откаты 
практикуют юристы, работники автомобильного бизнеса и административный персонал.

Половина респондентов считает, что от таких предложений просто глупо отказываться, — пояснили логику мздоимцев 
в Head Hunter. Некоторые сослались на невысокий заработок и считают принципиальную честность грехом. Каждый третий 
и вовсе берёт потому, что испытывает острую необходимость в деньгах. А 13 процентов оправдались порочной 
действительностью — дескать, все берут, и им разрешается. Основная доля сделок с откатами остаётся в тайне — 
75 процентов. Счастья лёгкие деньги, впрочем, приносят не всем. У большинства они разошлись по мелочам. Каждый 
десятый съездил в путешествие, почти столько же положили откат в банк. Шесть процентов купили недвижимость, 
а пятнадцать — автомобиль. Недельный опрос провели среди 1906 представителей российских компаний, в том числе 502 
из Санкт-Петербурга.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29823.html

«Сенсационные утечки»: Михаил Нейжмаков о планах Путина и отставке 
Медведева
Политолог, эксперт ИА     REX   Михаил Нейжмаков прокомментировал широко обсуждаемую в сети перспективу отставки 
с поста премьера Дмитрия Медведева.

Серьёзно переформатировать правительство, а потом через 4 месяца вдруг снять премьер-министра всего лишь «под 
собственный юбилей» — это поступок в стиле скорее Ельцина, чем Путина. Владимир Владимирович любит неожиданные 
шаги, но они всегда рациональны. И, как правило, не отправляет в отставку людей, не решивших до конца задачи, ради 
которых они назначены. Задачи эти — не некие публичные декларации о намерениях, а те политические цели 
(чрезвычайно прагматичные), ради которых делалось данное назначение.

Медведев занимает свой пост не просто потому, что за всё время своего президентства не дал поссорить себя с Путиным, 
а затем отказался от выдвижения на второй срок. Медведев и ассоциирующаяся с ним команда либеральных экономистов 
в правительстве олицетворяет определённую программу мер. Это, прежде всего, масштабная приватизация госактивов 
и непопулярные социальные реформы. Меры эти традиционно вызывают опасения и у населения, и у части правящей 
элиты (вспомним взгляд на приватизацию со стороны Игоря Сечина и его окружения, серьёзно отличающийся 
от правительственного).

Скорее всего, предлагаемые правительством и близкими к нему экспертами спорные шаги не будут осуществлены в полной 
мере, а от некоторых и вовсе откажутся. Однако наличие либерального крыла, такие планы олицетворяющего, 
обеспечивает Путину пространство для манёвра в отношениях и с обществом, и с элитами. Например, в спорах в верхах 
о судьбе «РусГидро» и путях развития энергетики (условно говоря, стратегией Сечина и стратегией Дворковича), которые 
недавно снова стали достоянием гласности, последнее слово (даже с формальной точки зрения) будет за Путиным.

Другое дело, что у непопулярных планов должно быть узнаваемое лицо. Технический премьер-министр или чиновники 
второго эшелона на такую роль не вполне годятся. Учитывая, что за прошедшие 4 года очень многие поверили в борьбу 
внутри тандема, эту тему для публики можно развивать и дальше. В чьих-то глазах Медведев снова станет «адвокатом 
дьявола». Кстати, официальное название этой должности в католической церкви было — «укрепитель веры», что вполне 
символично. Поэтому высаживать Дмитрия Анатольевича с корабля большой политики сейчас рано.

Вызывают вопросы и другие планы о правительственных перестановках, которые просачиваются в прессу. Например, 
вряд ли министра обороны Анатолия Сердюкова сменит генерал Владимир Шаманов — просто потому, что тенденция 
развития этого ведомства в последние годы не предполагает наличие во главе него популярного военного. Владислав 
Сурков, чьи полномочия за последние месяцы даже расширились, вероятно, сохранит свой пост и дальше.

В принципе же, эпоху Путина всегда отличала характерная черта — при нём почти все утечки о важных решениях Кремля 
оказывались «утками», а о действительно стратегических шагах и назначениях пресса обычно не догадывались 
до последнего момента. Стоит на любые новые «сенсационные утечки» посмотреть с этой точки зрения.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/articles/29822.html
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Владимир Путин прибыл в Душанбе (видео)
Президент России Владимир Путин прибыл с официальным визитом в Таджикистан. Переговоры с президентом 
Таджикистана Эмомали Рахмоном запланированы на 5 октября.

В повестке дня переговоров глав двух государств – перспективы развития сотрудничества в политической, военной, 
экономической, энергетической, гуманитарной сферах, сообщает пресс-служба Кремля.

Подробности в видео:

Встреча Владимира Путина в аэропорту

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29824.html

Правозащитники ждут реальных шагов от победившей в Грузии 
оппозиции
ИА     REX   публикует заявление Московского бюро по правам человека в связи с состоявшимися парламентскими выборами 
в Грузии.

В Грузии состоялись парламентские выборы. После подсчёта почти 99% бюллетеней оппозиционная политическая 
коалиция «Грузинская мечта», возглавляемая российско-грузинским бизнесменом Бидзина Иванишвили, набрала 55%. 
На втором месте правящий блок «Единое национальное движение» во главе с президентом Михаилом Саакашвили — 
40,27% голосов избирателей, партия «Христианско-демократическое движение» набрала 2,08% голосов.

По итогам выборов в парламент Грузии избраны 150 депутатов, из них 77 — по пропорциональной системе (по партийным 
спискам) и 73 — по мажоритарной системе (по одномандатным округам). Всего в выборах участвовали два избирательных 
блока и 14 партий. Избирательный барьер для прохождения в парламент политических партий составлял 5%. 
По одномандатным округам коалиция Иванишвили получила 38 мест в законодательном собрании, сторонники 
Саакашвили — 35 мест. Явка избирателей была довольно высокой и составила 61%.

На выборах работало беспрецедентно высокое число наблюдателей — более 60 тыс. как местных, так и направленных 
международными организациями: ОБСЕ, ПАСЕ, ЕС, НАТО. В Грузию также прибыли представители избирательных 
администраций из 15 стран, в том числе Латвии, Литвы, Эстонии, Украины, Молдавии, Азербайджана. Представители 
миссии ОБСЕ, присутствовавшие на участках в качестве наблюдателей, заявили о наличии ряда нарушений, однако 
в целом назвали голосование «конкурентным» и ознаменовавшим собой важный шаг в развитии в стране демократии.

Тем не менее, вряд ли такая благодушная картина в полной мере отражает ход выборов и особенно предвыборной борьбы. 
В ночь перед голосованием МВД Грузии распространило чрезвычайное заявление, утверждая, что в регионах идёт 
«массовая раздача денег», и что раздатчики «действуют от имени конкретного политического субъекта», имея, видимо, 
в виду одного из оппозиционных лидеров. В свою очередь, представители «Грузинской мечты» обвинили спецслужбы 
в кибератаках, из-за которых ряд приватных телефонных переговоров оппозиции стали достоянием общественности: 
с начала весны на компьютерах Иванишвили, членов его семьи, а также приближенных к коалиции лиц распространилась 
вирусная программа, при помощи которой вне зависимости от пользователя компьютера включалась веб-камера 
и микрофон.

Уже в ходе самого голосования соперничающие стороны обвиняли друг друга в многочисленных нарушениях на участках; 
доходило чуть ли не до потасовок. В Хашури сторонники коалиции, опасаясь за сохранность урны для бюллетеней, взяли 
в кольцо избирательный участок, и полиция разгоняла их с использованием слезоточивого газа и резиновых пуль. В с. 
Колаги была убита 10-месячная девочка, приходившаяся родственницей одной из активисток «Грузинской мечты», — в чем 
оппозиция сразу обвинила сторонников правящей партии. Отмечалось также, что, при высокой активности граждан, 
на участках не хватало бюллетеней. Стороны обвиняли друг друга в давлении на избирателей; в частности, один 
из лидеров оппозиционной Республиканской партии Давид Бердзенишвили заявил, что «в бюджетных организациях 
от сотрудников требовали пойти на стадион» — на стадионе собрались сторонники президента Саакашвили.

Важнейшее значение выборов для Грузии заключается в том, что, в связи с изменениями в Конституции, Грузия 
превратится в парламентскую республику. Эксперты полагали, что конституционные преобразования были проведены 
в интересах Саакашвили: действующий глава государства находится в своей должности второй (и последний, согласно 
Конституции) срок, и единственный способ остаться у власти был для него стать премьером. Однако победа оппозиции 
меняет этот расклад, и весь политический курс может измениться.

Ещё одно важнейшее значение прошедшие выборы имеют для развития российско-грузинских отношений. Напомним, что 
отношения России и Грузии в последние годы предельно ухудшились. Причины тому были самые серьёзные. В 2008 году 
произошёл трёхсторонний вооружённый конфликт, в котором принимали участие Грузия, Южная Осетия и Россия, 
в результате которого погибли сотни людей, а тысячи людей стали беженцами. Южная Осетия и Абхазия, которые Грузия 
считает неотъемлемой частью своей территории, объявили независимость. Во всех этих событиях Грузия обвиняла 
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Россию. Российское же руководство, которое считало президента Саакашвили агрессором, заявило, что пока он находится 
в своей должности, Россия не будет поддерживать официальных отношений с Грузией.

Тем временем, в Грузии все эти годы имела место напряжённая политическая борьба. Грузинская оппозиция обвиняла 
президента Саакашвили в диктаторских замашках, подавлении демократии, называла его виновником отделения Южной 
Осетии и Абхазии. За несколько лет в Грузии сформировалась мощная оппозиция из целого ряда политических партий. 
Одним из основных обещаний лидеров оппозиции, в случае её победы, было налаживание отношений с Россией.

Подготовка к выборам проходила очень непросто. Периодически деятели оппозиции подвергались арестам, 
многочисленные митинги их сторонников разгонялись. Все эти меры не способствовали популярности президента и его 
партии. За две недели до выборов произошло событие, вероятно, значительно повлиявшее на их результат, — МВД 
опубликовало видеосъёмки массовых пыток в грузинской тюрьме, после чего тысячи людей вышли на улицы с массовыми 
протестами против действий властей. Неизвестно, насколько это был просчитанный ход оппозиции, но в любом случае 
президент Саакашвили накануне выборов получил тяжёлый удар, от которого, похоже, так и не оправился.

В плане социальной политики победившая сторона обещает наступление благоденствия для народа. Как сказал 
Иванишвили, «больше не будет в Грузии того, что происходило в последние годы. Мы вернём справедливость, в стране 
вернётся чувство справедливости. Мы освободим СМИ от всякого давления, и наши журналисты смогут мыслить свободно 
и прекратить популяризацию лжи. Мы сможем вернуть достоинство каждой семье. Каждый человек сможет найти 
достойную работу в своей стране и иметь достойный доход».

Надо отметить, что, к чести президента Грузии, он сразу признал победу оппозиции и отметил, что хотя категорически 
не согласен со взглядами оппозиции, «демократия работает так, что решения принимает большинство грузинского народа. 
И мы уважаем этот выбор». Он заявил, что возглавляемая им партия переходит в оппозицию, не преминув заметить, что 
демократичность выборов — заслуга его правления, которая теперь подвергается «угрозам»: «Мы, как оппозиционная 
сила, будем думать о будущем страны и будем бороться за то, чтобы всё, что было создано в Грузии в последние годы, 
было сохранено... В результате этих достижений Грузия стала известна во всём мире, к ней относятся с большой 
симпатией, и какие бы угрозы ни создавались достигнутым достижениям, в ближайшие месяцы и годы их не уничтожить». 
Иванишвили со своей стороны отметил: «Впервые в истории Грузии случилось так, что граждане смогли сменить 
правительство путём выборов. Это большое событие в грузинской истории, оно будет записано золотыми буквами. Люди 
сумели заставить и правительство, и оппозицию действовать в рамках закона».

После выборов Иванишвили сразу заявил, что всё нынешнее правительство Грузии, до последнего министра, будет 
отправлено в отставку. Кроме того, Иванишвили заявил, что «единственно правильным следующим шагом со стороны 
Михаила Саакашвили будет заявление об отставке и назначение президентских выборов». Немало лично претерпев 
от действующего президента Грузии, Иванишвили настроен решительно и не исключает импичмента президента, если 
он не уйдёт в отставку: «Сегодня мы такого плана не имеем, но если президент не напишет заявление об отставке 
и не назначит досрочные выборы, то мы, конечно, предпримем какие-то шаги, в том числе не исключен и импичмент... 
было бы лучше, если бы он сам сделал этот шаг. Это сохранило бы его лицо и было бы хорошо для его личного будущего».

Однако Саакашвили пока не собирается досрочно уходить в отставку. В 2013 году пройдут президентские выборы, 
и Саакашвили ещё надеется на победу. Секретарь Совета национальной безопасности Грузии Гига Бокерия заявил, что 
президент Грузии готов после консультаций с оппозицией представить кандидата в премьер-министры и призвал своих 
оппонентов из «Грузинской мечты» воздержаться от революционных заявлений, в частности о том, что Саакашвили должен 
досрочно уйти с поста президента.

Эксперты с нетерпением ожидали, как среагирует российская сторона на победу оппозиции. По всем расчётам Россия 
должна быть в высшей степени удовлетворена итогом выборов, тем более что возглавляющий грузинскую оппозицию 
Иванишвили имеет с Россией прочные экономические связи. Сам Иванишвили в первых же своих заявлениях пообещал 
начать восстанавливать отношения с Россией. По его словам, «важной частью стратегии, большим обязательством 
и большим желанием является налаживание отношений с самым большим соседом Грузии». Но, конечно, Иванишвили 
высказался достаточно осторожно, не давая повода своим противникам говорить о «предательстве национальных 
интересов». Он подтвердил неизменность курса на сближение с Европой и членство в НАТО, а также высказался 
по болезненному для грузин вопросу, — а именно, что стратегией его команды является «восстановление территориальной 
целостности Грузии». Поэтому улучшение отношений с Россией он считает «сложным, но не невозможным». При этом одну 
из основных задач нового руководства Иванишвили видит в том, чтобы убедить Россию: вступление Грузии в НАТО ничем 
России не грозит; по его словам, «в геополитическом плане для России членство Грузии в НАТО неинтересно сегодня, 
но не считаю, что это такой принципиальный вопрос для России... при правильной дипломатии, правильном анализе 
и в правильное время можно убедить Россию, что вступление Грузии в НАТО не создаёт РФ никакой опасности, и это 
не должно быть принципиально для Москвы».

Что касается официального российского руководства, то оно проявляет сдержанный оптимизм в оценке результатов 
выборов. Председатель правительства РФ Дмитрий Медведев выразил надежду, что результаты выборов в Грузии 
приведут к многообразию политического ландшафта в этой стране и в парламенте появятся более конструктивные силы: 
«Информация о результатах выборов, поступающая из Грузии, свидетельствует о том, что население этой страны хочет 
перемен... Это можно только приветствовать, так как, вероятно, это означает, что в парламенте появятся более 
конструктивные и ответственные силы». Премьер—министр подчеркнул, что «Единая Россия» «всегда сохраняла контакты 
с различными политическими силами Грузии» и как «ведущая политическая сила в России, готова к диалогу о будущем 
российско-грузинских отношений...».
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Российские эксперты более скептически относятся к перспективам заметного улучшения российско-грузинских отношений 
в ближайшее время. Прежде всего, всем очевидно, что новые власти Грузии не признают независимость Абхазии и Южной 
Осетии, а без такого признания улучшение отношений с Россией невозможно. Председатель комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности Виктор Озеров полагает, что в Грузии должно смениться хотя бы одно поколение, чтобы 
население и политики «осознали новые политические реалии и изменили свой подход к независимости республик».

Не откажется Грузия и от НАТО, уверены эксперты. По словам бывшего посла Грузии в России Зураба Абашидзе, «такой 
результат (выборов) является и серьёзным шагом в направлении интеграции Грузии в НАТО. Этим шансы вступления 
Грузии в НАТО возросли».

Но и резко изменять внешнеполитический курс в плане улучшения отношений с Россией власти тоже вряд ли станут, 
опасаясь недовольства значительной части населения, верящей в «революцию роз».

Директор Московского бюро по правам человека Александр Брод: «Будем ожидать реальных шагов победившей 
оппозиции. А поскольку Саакашвили и его сторонники постараются всеми силами удержать власть, то нельзя исключать 
варианта и радикального развития событий».

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/articles/29825.html

Действительно ли Турция начинает войну с Сирией: мнения
В ночь с 3 на 4 октября 2012 года Турция открыла артиллерийский огонь по территории Сирии, сообщило агентство Reuters 
со ссылкой на официальных представителей премьер-министра Турции Реджепа Эрдогана. В заявлении турецкого 
правительства говорится, что «турецкая артиллерия открыла огонь по целям, определённым турецкими радарами, 
в соответствии с правилами ведения боя». По словам турецких чиновников, это сделано в ответ на инцидент в турецком 
приграничном городе Акчакале. В результате падения запущенного с сирийской территории снаряда на жилой дом 
6 человек (в том числе один ребёнок) погибли, 10 получили ранения. В данный момент, по свидетельству очевидцев, 
к сирийской границе подтягиваются танки, ракетные батареи и дополнительные силы артиллерии. Турция готовится 
к     военному вторжению на     территорию Сирии  . Мандат для армии на проведение трансграничных операций в этой стране 
уже передан в турецкий парламент на утверждение, в ближайшие часы для его обсуждения соберётся на экстренное 
заседание. Это ответ на все прежние атаки Сирии и, в частности, на вчерашний обстрел турецкого города Шанлыурфа...

ИА     REX  : Это война или очередная провокация?

Лев Вершинин, политолог:

Сижу и думаю. На данный момент в США Барак Обама с Миттом Ромни идут нос к носу. Может статься так, что решать, 
как когда-то во Флориде, будут доли процента. Это факт. При этом, — раз! — упрямый Асад позволяет Ромни выставлять 
Обаму слабаком, который не может решить проблему, которую Ромни, если будет избран, обязательно решит. А раз так, 
то Обаме позарез нужно где-то за недельку до первого вторника после первого понедельника ноября предложить 
избирателям убедительное WOW! на сирийском направлении.

И ещё при этом, — два! — ослики подложили слоникам убедительную свинью на Южном Кавказе, не защитив удобных для 
слонов американских коккеров и накануне выборов заменив их коккерами, удобными для себя. Несмотря на то, что слоны, 
апеллируя аж к «высшим интересам Америки», убеждали ослов не менять хорошего пёсика, добиться успеха они 
не смогли, а значит, проявили слабость. Вот, исходя из этого, как думаете: не пора ли ставить на чёрное? Не проиграй 
Обама дебаты Ромни, тем паче вчистую, возможно, этой новости могло и не случиться. По крайней мере, нынче. Но Обама 
проиграл, и значит, крайне нуждается в убедительных аргументах. Просто ловить шпионов, уже мало. А вот натюрморт 
«голова тирана», как мы вчера уже говорили, — вполне может убедить заокеанскую флору в том, что он не слабак.

А Эрдоган очень нуждается в поддержке Обамы. И в убедительных аргументах против потерявшей страх Божий оппозиции, 
кусающей его по всем сложным вопросам, которых накопилось много. И, — это самое главное, — в предъявлении себя 
Армии в качестве не пижона, позволяющего себе сажать по беспределу уважаемых людей, но вождя, способного повести 
соскучившихся по реальному делу вояк к победам и орденам.

По всему по этому, вынужден сообщить всем, что менее всего собираюсь злорадствовать, когда в очередной раз окажусь 
прав, и более того, очень хотел бы хотя бы на сей раз ошибиться...

Сергей Канчуков, генерал-майор, кандидат политических наук:

Открытие артиллерийского огня по территории Сирии со стороны Турции, ещё раз доказывает, что, внешние силы, 
стремятся втянуть Турцию в вооружённый конфликт. Подтверждением этому является и дислокация необходимых сил 
и средств турецкой армии в этом районе, и их готовность к действиям и практически моментальное реагирование 
на данный инцидент, без предварительного и досконального разбирательства.

Неудавшийся инцидент с самолётом требует продолжения, вот и ищется повод для втягивания страны в вооружённый 
конфликт, особенно на фоне внутренних событий в самой Турции и решения вопроса по выходу из кризиса через 
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вооружённый конфликт.

Значит, руководство стран, в том числе и Турции, уже приняло для себя решение, что выход из мирового экономического 
кризиса возможен только через развязывание или участие в вооружённых конфликтах. Единственным преткновением для 
немедленного развязывания войны является поиск наиболее приемлемых, в глазах своих граждан, способов втягивания 
страны в войну.

С военной точки зрения, сложно оценить, достоверность информации, так как на её оценку влияет ряд существенных 
факторов.

Первый фактор, это дислокация подразделений сирийской армии, имеющих на вооружении артиллерийские системы, 
с которых возможно был выпущен снаряд. Удалённость данных систем от места разрыва снаряда, наличие свидетелей или 
участников (если таковые найдутся) этого выстрела. То, что сирийская сторона отрицает данный факт, только 
подтверждает наличие множества версий. А немедленное открытие огня турецкой артиллерией, подтверждает готовность 
Турции к агрессии.

Второй фактор, наличие в данном районе вооружённых мятежников, имеющих на вооружении захваченные у сирийской 
армии танки Т-72, орудие которых позволяет вести огонь на дальность свыше 10 км, что могло быть использовано 
боевиками, терпящими поражение за поражением, для провокации турецкой стороны и втягивании армии Турции 
в конфликт на стороне боевиков.

Третий фактор, это действия пятой колонны внутри самой сирийской армии, получившей задачу именно таким образом 
спровоцировать выступление турецкой армии на стороне террористов и боевиков. Мы все знаем, как была развязана 
Вторая мировая война, почему не повторить этот же сценарий, но немного в модернизированном виде?

Четвёртый фактор, который исключать нельзя, это действительно случайный выстрел, произошедший по неосторожности, 
неопытности, ошибке в наводке или расчёте данных для стрельбы. Но тогда, если брать за основу данный вариант, 
Пакистан уже давно должен был разнести в пух и прах все американские колонны, двигающиеся в сторону Афганистана, 
или ударить своими ракетами с соответствующей начинкой по 1-2 авианосцу, в отместку за постоянную гибель своих 
мирных граждан, в том числе женщин и детей. Но ведь этого не происходит. Не собирается экстренно Совет Безопасности 
ООН, не выступает Хилари Клинтон с заявлениями, что за ошибку в управлении средствами поражения и выдаче команд 
на применение оружия по мирным гражданам, снят с должности министр обороны США, или Председатель КНШ, или 
командующий группировкой войск.

Значит цель всей этой компании может заключаться в одном, в продолжении агрессии портив Сирии, и втягивании в этот 
конфликт всё новых и новых стран.

Михаэль Дорфман, писатель (Нью-Йорк, США):

И не война, и не провокация. Любое военное вторжение в гражданскую войну может принести вторгшейся стороне лишь 
неприятности и мало что изменить в этой ситуации. Опыт Сирии, пытавшейся как-то контролировать ливанскую 
гражданскую войну тому пример, которого не могут не знать те, кто думает вмешаться в конфликт. Инциденты были 
не только на турецкой территории, но и на израильской. Туда тоже залетали снаряды, и армия эвакуировала туристов 
с оккупированных Голанских высот.

Да и не нужно военного вторжения. Вооружённые силы Асада тают. Из 320000 личного состава в 2010 году в распоряжении 
Асада от силы осталась треть. Правда в распоряжении Асада авиация, но её используют очень осторожно, как из боязни 
международной реакции, а ещё больше и из боязни дезертирства. Для того, чтобы отразить армию Асада, повстанцам 
не так много надо — около 500 передвижных противовоздушных ракет, около 1000 РПЖ, два десятка вертолётов. Только 
военного решения там уже быть не может, а лишь политическое решение.

Армия Асада, по сути, превратилась в одну из воюющих в гражданской войне милиций. Они не способны контролировать 
всю территорию Сирии, но могут консолидировать силы и укрепиться в алавитских районах и в стратегических точках 
главных сирийских городов.

Ростислав Ищенко, политолог, президент «Центра системного анализа и прогнозирования»:

Это похоже на попытку создать casus belli, позволяющий НАТО «законно» организовать интервенцию. Если сирийцы 
ответят, НАТО может заявить, что Турция подверглась неспровоцированному нападению и, в соответствии со статьёй 
5 Вашингтонского договора 1949 года и ввести в действие механизм коллективной обороны. В таком случае, уже Россия 
и Китай будут требовать в Совбезе задействования потенциала ООН по мирному разрешению конфликта, а Запад 
блокировать любые резолюции, требующие остановить агрессию против Сирии при помощи англо-франко-американского 
вето.

Андрей Куприков, политолог, сопредседатель Волгоградского регионального отделения «Деловой России»:

Я абсолютно уверен в том, что конфликт на границе спровоцирован. Потому что меньше всего сейчас нечто подобное 
нужно Асаду. Скорее всего, акция проведена оппозицией, а по сути, бандитами, которые заинтересованы в усилении 
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международной поддержки. Отчасти это подтверждается весьма сдержанной и осторожной реакцией НАТО. На такой 
гольной провокации войну начинать никто не будет.

Виктор Глеба, член президентского совета национального союза архитекторов Украины:

Это война. Она продолжается давно — руками «мирных повстанцев» выпущена не одна тонна боеприпасов на головы 
сирийцев. Среди повстанцев и французские легионеры и турецкий, египетский, ливийский, израильский, арабский спецназ. 
Сбитый не так давно турецкий самолёт не дал возможность НАТО развязать агрессию извне, теперь повод есть! Reuters 
в 2008 году (во время начала грузино-российской войны) на весь мир передавала о чудовищных российских бомбёжках 
грузинских мирных жителей в Осетии, а в это время «грузинские катюши» ГРАД лупили по русским миротворцам. Война — 
это сплошная провокация. У меня нет сомнений, что Турция договорилась с Америкой, Израилем, Британией — нужен был 
повод: «...со стороны Сирии прилетел снаряд...». Чей снаряд? Дальность стрельбы? Точность? Как в песне: «здесь кто-
нибудь хочет? Я хочу!».

Юрий Юрьев, политконструктор:

Учитывая, что парламент Турции дал разрешение турецкому политическому руководству на военные операции против 
Сирии, то де — юре это война. Войной эти события может счесть и Сирия. И, соответственно, либо вступить в войну, либо 
бездействовать, тем самым стравив Турцию с курдами на сирийском приграничье.

Учитывая, что Турция ныне занимает часть Ирака и ведёт войну с курдами, Турции будет нелегко. Кроме этого есть 
конфликт между Турцией и Ираком, Ирак предпочёл бы получить свои территории обратно, в Ираке уже созрел иракский 
милитаристский режим, претендующий на самостоятельную политику и ему территориальная целостность и юридическое 
равноправие с Турцией весьма кстати, для роста поддержки населением. И если курды в Ираке будут отходить в сторону 
Ирака, а Турция их преследовать, то в Ираке может возникнуть нео-саддамовский патриотический режим, благодарный 
США за своё создание не более, чем Аль-Кайеда.

Парадоксально, но эксперты ИА REX уже успели рассмотреть сценарии нападения Турции на Сирию, от залипания 
в курдах на границе Сирии и до преследования таковых аж до Израиля. С соответствующим прогнозом появление 
группировок, целью которых будут нападения на всех и вся с целью грабежей и на столкновение сил Турции и Израиля 
по мере эскалации конфликта.

Кирилл Мямлин, публицист:

В тех условиях, когда Турция напрямую поддерживает сирийских боевиков, предоставляя им свою территорию 
и вооружение, когда в стране каждый задавался вопросом — «Когда же война?» — есть все основания предполагать, что 
это была откровенная провокация, повторяющая сценарий начала Второй Мировой войны, когда фашистская Германия, 
уничтожив своих собственных пограничников, возложила вину на Польшу. Характерно, что текущим событиям 
предшествовал визит директора ЦРУ Дэвида Петреуса.

Поэтому Турция призвала Североатлантический альянс принять меры против Сирии в соответствии с 5-й статьей Устава 
НАТО. Совет НАТО на уровне послов, собиравшихся в экстренное порядке в ночь на 4 октября, сделал недвусмысленное 
заявление: «Альянс продолжает поддерживать Турцию и требует незамедлительного прекращения подобных актов 
агрессии против любого союзника НАТО, а также призывает сирийский режим прекратить вопиющие нарушения 
международного права». Это совещание открывает дорогу к применению той статьи Устава НАТО, которую называют «Все 
за одного». Иными словами, НАТО готовится выступить против Дамаска. Турция застыла в ожидании войны... и распада.

Андрей Давыдов, журналист:

Несомненно, одно: Турцию усиленно подталкивают к агрессии. Перекладывая с больной головы на здоровую. Секрет 
Полишинеля, что подкрепление боевикам нападает с территории Турции, а потому не диво, что снаряды иногда столь же 
«нелегально» перелетают через границу в обратном направлении. Турция уже жаловалась на обстрелы, прекрасно 
понимая их непреднамеренность. Был ли данный снаряд случайным — вероятно, но после явно неадекватной реакции 
НАТО следует ждать уже целенаправленных провокаций. Долго ли Анкара будет терпеть такие обстрелы, которые могут 
вдруг сделаться регулярными и прицельными? Хотя всем очевидно, что Дамаск никак не может быть заинтересован 
в провоцировании Турции...

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/29826.html

Москву вновь хотят подставить?
Историк и политолог Владимир Симиндей прокомментировал ИА     REX   заявление заместителя председателя 
международного движения «Мир без нацизма» Валерия Энгеля об идее проведения международного суда с целью 
осуждения коммунизма и сталинизма. 

При более внимательном просмотре интервью с Валерием Энгелем на латвийском телеканале PRO100TV выясняется, что 
скандальное утверждение воспринимается таковым лишь при изъятии его из контекста беседы и системы взглядов 
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заместителя председателя международного движения «Мир без нацизма».

Тем не менее, пользуясь случаем, хотел бы кратко напомнить о следующем. Борьба с нацизмом и осуждение нацистской 
идеологии и практики Объединенными Нациями является краеугольным камнем всего послевоенного мироустройства. 
Фундаментальные основы приговора Нюрнбергского трибунала сохраняют своё уникальное международно-правовое 
значение до сих пор, несмотря на попытки реваншистских сил, прежде всего, в некоторых странах Центральной 
и Восточной Европы, нивелировать его или поставить под сомнение. Совсем другая ситуация с преступлениями 
сталинского и иных коммунистических режимов в Европе — они были осуждены с помощью политических и политико-
правовых инструментариев на страновом (национальном) уровне, будь то в СССР, Польше или Чехии. Попытки повторно 
вернуться к этому вопросу, «криминализировать» его на международно-правовом уровне, спустя более чем 20 лет после 
окончания Холодной войны, представляют собой ни что иное, как наглую политическую спекуляцию антироссийских сил.

На мой взгляд, основным движущим мотивом для выставления СССР как «преступного государства» следует считать 
стремление этих сил обрести преимущества в недобросовестной конкуренции с Москвой за счёт предъявления претензий 
к современной России как государству-продолжателю СССР.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29827.html

Есть ли необходимость в установлении квот для женщин в парламентах: 
мнения
Государствам стоит вводить квоты на представленность женщин в парламентах и в других органах власти. Как сообщили 
в пресс-службе ООН, к этому призвала глава органа «ООН-женщины» Мишель Бачелет в своём выступлении 
на Конференции женщин-спикеров парламентов.

ИА     REX  : Есть ли необходимость в установлении квот для женщин в парламентах?

Ростислав Ищенко, политолог, президент «Центра системного анализа и прогнозирования»:

С тем же успехом можно устанавливать квоты для блондинов, брюнетов, шатенов, рыжих, хромых, косоглазых, 
гомосексуалистов, филателистов, рыболовов, охотников и т.д. В парламент избираются не женщины или мужчины, 
а законодатели. Единственные ограничения, которые могут быть введены: имущественный ценз для тех, кто не платит 
налоги или получает социальную помощь, тот не может избирать или быть избранным и образовательный ценз — 
безграмотный не способен понять, за что голосует.

Алифтин Тищенко, психолог:

Мне всегда казалось странным, что в качестве «успеха» в оценке парламента ставят во главу угла расу, национальность, 
пол, половую ориентацию и прочее, вместо того, чтобы сосредоточить внимание на эффективности работы парламента. 
Истинная цель создания управленческих, политических структур в выполнении ими своих функций — организацию 
законотворчества, улучшение жизни людей внутри государства. Совершенно не важно, какого пола или национальности 
человек. Важно — как хорошо он работает, насколько профессионален, умён, изобретателен. Рапортуя об увеличении 
количества женщин в некоторых парламентах мира как о несомненном достижении, которого обязательно следует 
добиваться, мы совершенно забываем о том, что не в увеличении количества женщин и уменьшении количества мужчин 
дело. Сколько бы мы не радовались или не огорчались этим цифрам, они ничего не скажут о том, стал ли лучше работать 
парламент, власть, лучше ли стали законы, и насколько связано это изменение соотношения полов с эффективностью 
парламента.

В парламент, по идее, должны попадать самые одарённые люди в области политики. Эта одарённость никаким образом 
не связана ни с расовой принадлежностью, ни с половой ориентацией. Если просто установить квоты, то мы можем 
лишиться более талантливых парламентариев только потому, что мест для них не оказалось. Квотирование хорошо 
на старте, ради достижения цели равноправия. Но к финишу должны приходить лучшие, те, за кого проголосует 
избиратель. Общество должно решать, кого оно хочет видеть на политической сцене. Захочет — выберет вообще только 
женщин. Не захочет — ни одна не пройдёт. В данном случае мы видим навязывание обществу рамок, ограничивающих его 
свободу волеизъявления, поскольку квотирование — это искусственное вмешательство в демократический процесс.

Юрий Юрьев, политконструктор:

Этот «политфеминизм» и смешон и грустен. Смешон он квотами, когда политика — это занятие для людей, стремящихся 
к ней, а не для людей, рассаженных по квотам. Рассаженные по квотам люди будут воспевать нужное, рассадившим 
их благодетелям. А потом могут требовать квот и для молодых, и для пожилых, и для блондинов и брюнетов, и в итоге 
получится хор исполнителей, а не законодателей. А грустен этот «политфеминизм» тем, что в политике у женщин принято 
выживать иных женщин из политики с удвоенной силой, кроме тех случаев, когда они исполнители одного заказчика. Если 
мужчины ещё предполагают, что оппонент может оказаться с ними в одном строю и в одном окопе, то у женщин практика 
несколько иная, «чтобы не затмили». Впрочем, я могу и ошибаться, и в Индии идеальная демократия, и беспрецедентный 
прогресс и даже касты отменены и всё это работает именно благодаря женщинам-депутатам, способным и стать, и быть 
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законодателями. Жизнь покажет.

Даниэль Штайсслингер, журналист и переводчик (Израиль):

Это совершенно ни к чему: если женщина имеет политический потенциал, то она станет политиком и без всяких квот. 
Многие сделали карьеру, не опираясь на льготы: Маргарет Тэтчер, Кондолиза Райс, Индира Ганди, Хиллари Клинтон, Голда 
Меир, Беназир Бхутто, Ангела Меркель, не говоря уже о четырёх российских императрицах (одна из которых пришла 
к власти потому, что была популярнее собственного мужа, которого свергла с её подачи гвардия). А дамочки по квотам 
будут лоббировать всякие законы по ущемлению прав мужчин и достижению ничем не оправданных привилегий для 
женщин.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/29830.html

«Предвыборный пасьянс»: Михаил Нейжмаков о борьбе и шансах 
участников выборов 14 октября
14 октября 2012 года состоятся очередные выборы в регионах Российской Федерации. Наибольший интерес вызывают 
первые с 2005 года прямые губернаторские выборы — в Рязанской, Амурской, Брянской, Новгородской и Белгородской 
областях. В Северной Осетии, Удмуртии, Краснодарском крае, Пензенской, Саратовской и Сахалинской областях будут 
выбирать депутатов Законодательных Собраний. Кроме того, назначено около 5 тысяч местных выборов. О том, как 
изменения в законодательстве влияют на предвыборную борьбу, и какие шансы у кандидатов и партий на выборах 14 
октября, в интервью ИА     REX   рассказал политолог, эксперт Михаил Нейжмаков.

ИА REX: Впервые с января 2005 года губернаторские выборы будут проводиться, что называется, "напрямую" - 
губернаторов будут выбирать не законодательные органы и президент, а граждане РФ. По вашему мнению, 
приведёт ли это большее количество избирателей на участки?

Избиратель традиционно воспринимает выборы глав органов исполнительной власти серьёзнее, чем депутатов 
законодательной. Поэтому, например, явка на президентских выборах обычно выше, чем на парламентских. 
Соответственно, и внимание граждан к выборам губернаторов должно быть высоким. Но есть и другая закономерность — 
явка избирателей тем выше, чем острее конкуренция между кандидатами. Поэтому внимание граждан к губернаторским 
выборам будет варьироваться от региона к региону. Есть области, где число кандидатов в губернаторы минимально, среди 
них не оказалось даже представителей КПРФ, а конкуренты действующего губернатора часто не воспринимаются всерьёз 
(например, в Новгородской и Белгородской областях). В таких регионах и явка будет ниже.

ИА REX: С декабря 2011 года политическая сознательность и активность граждан значительно повысилась, 
об этом говорят соцопросы. Не спадёт ли эта активность к губернаторским выборам?

Если за вторую половину нулевых граждане успели соскучиться по публичной политике, то за прошедший год многие 
успели от неё устать (этим можно объяснить, например, снижение многолюдности оппозиционных митингов). Но, скорее 
всего, это не столько повлияет на явку избирателей, сколько дополнительно снизит возможности оппозиции по организации 
эффективных кампаний для оспаривания итогов выборов там, где ей это понадобится.

ИА REX: В апреле 2012 года президент Дмитрий Медведев внёс ряд поправок в закон о регистрации политических 
партий, тем самым упростив эту процедуру. Можно ли говорить, судя по зарегистрированным от партий 
кандидатам на региональных и муниципальных выборах, что оппозиция воспользовалась своим шансом?

В декабре 2011 года на митингах протеста заметнее всего были сторонники трёх сегментов внесистемной оппозиции — 
либералы, националисты и левые. Если отталкиваться от интенсивности участия в выборах, лучше всего в новых условиях 
сориентировались либералы. Республиканская партия России — Партия народной свободы активно выставляет 
кандидатов и даже может провести их по партийным спискам в гордуму Барнаула. Эта партия также выставила свой список 
на выборах в Саратовскую областную Думу, однако вряд ли имеет в этом регионе серьёзные перспективы на нынешних 
выборах (даже вполне системный либерал Михаил Прохоров получил здесь на президентских выборах в марте 2012 года 
менее 4,5% голосов). Правда, РПР могла бы выйти на выборы и безо всяких изменений порядка регистрации партий — 
ведь её регистрацию восстановил Верховный суд РФ.

Среди партий, выставивших свои списки на октябрьских региональных выборах, нет явных националистических. Дело, 
видимо, в том, что до сих пор самые влиятельные националистические и национал-консервативные силы так и не успели 
зарегистрировать собственных партий. Среди идеологически близких и уже зарегистрированных — Российская 
консервативная партия «За нашу Родину» Михаила Лермонтова, но её создатели, всё-таки, не являются самыми 
известными деятелями консервативного движения, к тому же, на выборах регионального уровня эта партия списков 
не выставляла. Скорее всего, с выходом на выборы под собственным знаменем для ведущих национал-консервативных 
сил будут проблемы и дальше — вспомним, что Владимир Путин ещё весной негативно оценил идею появления в России 
партий такой направленности.

Наконец, крупнейшие объединения внесистемных левых (Межрегиональная организация коммунистов и «Левый фронт») 
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сейчас не зарегистрированы как партии и на выборы идут лишь отдельные их представители (как Анатолий Баранов, 
баллотирующийся в мэры Химок от «Коммунистов России»). Тот же лидер «Левого фронта» Сергей Удальцов уже 
заявлял, что его организация не будет торопиться с преобразованием в партию. Видимо, это связано с тем, что достаточно 
радикальные активисты из этого объединения никогда не считали выборы главной формой политической борьбы. 
К тому же, материальных ресурсов для самостоятельного участия в выборах у них немного, в этих условиях гораздо 
логичнее искать альянса с более крупными партиями. В случае с Межрегиональным объединением коммунистов, куда 
вошли оппоненты нынешних лидеров КПРФ, преобразование в партию, вероятно, может состояться уже после февраля 
2012 года, когда пройдёт очередной съезд Компартии России. Оппоненты лидеров КПРФ внутри левого движения могут 
надеяться, что после этого съезда многие противники нынешнего курса руководства этой партии, пока не порывающие 
с ней, могут разуверится в возможности внутрипартийных перемен окончательно. Наконец, «Российский объединённый 
трудовой фронт» («РОТ-фронт») не только не успел к нынешним региональным выборам, но уже в сентябре 2012 года 
в седьмой раз получил отказ в регистрации в качестве партии.

Собственно, пока новый закон о партиях больше помог тем, кто год назад находился не «вне», а «на границах» системы. 
Например, отдельные представители «Коммунистов России» в декабре 2011 года баллотировались в парламент 
по спискам «Справедливой России». Классических «внесистемщиков» в списки парламентских партий просто бы 
не пустили. В то же время, они не могли зарегистрироваться в качестве партии. Теперь же они такую возможность 
получили и активно выдвигают кандидатов в регионах. Другой пример нахождения «на грани системы» — история 
создателя «Альянса зелёных — Народной партии» Олега Митволя (в Госдуму РФ нынешнего созыва неудачно 
баллотировавшегося по спискам «Единой России»). Последний — представитель элит, потерявший часть прежнего 
влияния, но не вполне системой отторгнутый.

ИА REX: В предстоящих выборах будут участвовать не только крупные политические партии, но и небольшие, 
новообразованные: это и «новые коммунисты» из партии «Коммунисты России», и «Альянс зелёных — Народная 
партия» Митволя, и «Новая Россия». У каких "новичков« есть реальные шансы на успех?

Новым партиям для успеха на региональных выборах всегда нужны известные на местах лидеры и немалые материальные 
ресурсы (раскрутить с нуля новый бренд всё-таки сложнее, чем использовать старый). Пока же складывается вполне 
предсказуемая ещё с момента либерализации закона о партиях ситуация — местные влиятельные игроки предпочитают 
ставить либо на парламентские партии, либо, в крайнем случае, на старые системные непарламентские (случай 
«Патриотов России»).

Как уже было сказано, на выборах гордумы Барнаула имеет шансы восстановившая регистрацию Республиканская партия 
России — Партия народной свободы.

Собственно же новичкам не очень повезло с ближайшими выборами, так как назначены там, где у этих партий нет 
действительно сильных региональных структур. У «Коммунистов России» некоторые шансы могут быть на выборах Думы 
Петропавловска-Камчатского — всё-таки входящий в руководство этой партии Михаил Машковцев, хотя и переехал 
в Санкт-Петербург, некогда был камчатским губернатором, то есть его авторитет может сыграть какую-то роль для его 
соратников.

Те же из серьёзных новичков, у кого не очень задалось с местными лидерами, но есть средства на ведение предвыборной 
кампании, сейчас работают скорее на раскрутку бренда. Именно так действует «Альянс зелёных — народная партия» 
Олега Митволя. Последняя даже ведёт предвыборную кампанию на местах, фокусируясь на местных вопросах (например, 
в Северной Осетии — экологических проблемах вокруг завода «Электроцинк»), но без особых шансов на победу 
на региональном уровне.

ИА REX: Полезно ли расширение политического поля посредством появления новых партий? Не запутается ли 
избиратель в растущем количестве политических представителей и организаций?

Скорее всего, избиратель, в массе своей, большинство новых партий просто проигнорирует. Об этом мне уже приходилось 
говорить в декабре 2011 года, когда предложения об упрощении регистрации партий только обсуждались. В то время часто 
можно было услышать о том, что «новички» быстро отправят старые системные партии на «свалку истории». На деле же 
старые партии уже имеют организационную структуру, на них работает инерция предыдущих выборов и им проще привлечь 
спонсоров. У них больше выходов на влиятельные медиа, которые не заменит только лишь работа в сети. Не стоит 
переоценивать возможность влияния на выборы исключительно благодаря интернету. Даже в больших городах. Тот же 
блоггер Леонид Волков, в 2009 году выигравший выборы в Екатеринбургскую городскую Думу, пример которого любят 
приводить в связи с данной проблемой, подчёркивал, что из около 2000 набранных им голосов, «хорошо, если 500 дала 
интернет-кампания, не больше».

То есть, в ситуацию, когда в парламентских выборах участвует более 40 объединений, а партии-победители вместе 
набирают менее 50% голосов (почти, как на думских выборах 1995 года), мы всё равно не вернёмся. Сейчас большинство 
партий-новичков получит лишь очень небольшой результат, да и в дальнейшем сильно запутать избирателя они вряд ли 
смогут.

ИА REX: Муниципальный фильтр на выборах послужит благом или очередным барьером? Если барьером, то для 
кого он предназначен в первую очередь?
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Опыт губернаторских выборов до их отмены показывает, что для действующих губернаторов более опасны три вида 
конкурентов. Во-первых, это популярные деятели федерального масштаба (случаи Александра Лебедя в Красноярском 
крае и Михаила Евдокимова в Алтайском). Но пока отечественная политика довольно бедна на яркие личности. Во-вторых, 
это «тёмные лошадки», иногда из числа «варягов», удачно проведшие избирательную кампанию (как кандидат от СПС 
Евгений Собакин, в конце 2004 года неожиданно вышедший во второй тур с курганским губернатором Олегом 
Богомоловым). В-третьих, опальные представители региональных элит. Большинство кандидатов первых двух видов 
необходимость собирать подписи среди муниципальных депутатов вполне может отсечь. Но нынешние выборы ещё раз 
показали высокий уровень контроля губернаторов над муниципальным депутатским корпусом даже там, где у главы 
региона есть противники среди местных элит, а у некоторых его конкурентов поддержка на федеральном уровне (вспомним 
Рязанскую область). Поэтому в случае, если внутри региона не происходит окончательного внутриэлитного раскола, 
муниципальный фильтр, при желании, может отсечь от участия в выборах почти любого оппозиционного кандидата. Другое 
дело, что далеко не всегда этот фильтр будут использовать для полной зачистки оппозиционного поля — каких-то 
кандидатов нельзя будет отсечь из-за поддержки на федеральном уровне, кого-то — из-за влияния партии в регионе 
(в той же Рязанской области ведущие оппозиционные кандидаты были зарегистрированы, так как недостающее число 
подписей было восполнено за счёт депутатов-единороссов).

ИА REX: Пожалуй, самое большое внимание приковано к борьбе за кресло мэра в Химках. Здесь борьба оппозиции 
и власти? Чьи шансы выше?

Выборы главы Химок пройдут в один тур, то есть победителем станет тот, кто наберёт относительное (больше ближайшего 
кандидата-преследователя), а не абсолютное большинство голосов. Учитывая, что среди оппозиционеров за «протестный» 
электорат борется минимум четверо серьёзных кандидатов (Олег Митволь, Евгения Чирикова, Игорь Белоусов, Леонид 
Виноградов), это даёт преимущество кандидату от власти — Олегу Шахову. Он в Химках «варяг», но всё же и многие 
раскрученные кандидаты в повседневной жизни города участвуют мало. Зато положение «варяга» позволяет ему 
не ассоциироваться с прежними просчётами муниципальных властей. В городах ближнего Подмосковья поддержка 
выдвиженцев власти на выборах в среднем составляет около 30%. Это вполне совпадает с электоральными рейтингами 
Шахова в середине сентября. Кроме того, на фоне ряда кандидатов (той же Евгенией Чириковой, которая больше 
ассоциируется с митинговой активностью), Шахов будет выглядеть опытным хозяйственником. Это вполне согласуется 
и с данными «Левада-центра» на 1 октября 2012 года, согласно которым 44% опрошенных в Химках готовы поддержать 
Олега Шахова, 12% Олега Митволя и 11% Евгению Чирикову. Если основываться на данных того же опроса, против 
Чириковой и Митволя работает и заметный антирейтинг (21% и 13% соответственно), более высокий, чем у их конкурента 
Шахова (7%). Есть опросы с противоположными данными — например, рейтинги «Национального агентства избирательных 
технологий» отдают лидерство Чириковой. Но, с учётом перечисленных выше факторов, ожидать высокий результат Олега 
Шахова всё-таки больше оснований.

Если Шахов сможет успешно мобилизовать лояльный электорат, у него велики шансы на победу. Фактически в поддержку 
исполняющего обязанности мэра в итоге высказался и подмосковный губернатор Сергей Шойгу, обладающий большим 
ресурсом популярности.

Создаётся впечатление, что и сами оппозиционные кандидаты (даже самые серьёзные) рассчитывают не на победу, 
а на участие. В противном случае они предпринимали бы максимальные усилия, чтобы выставить единого кандидата. 
Конечно, оппозиция у нас всегда расколота, но, например, у Олега Митволя и Евгения Чириковой были все основания 
договориться, которые они не использовали.

ИА REX: 14 октября пройдут выборы губернаторов в пяти регионах — Амурской, Белгородской, Брянской, 
Новгородской и Рязанской областях. Есть ли новшества в предвыборной борьбе?

«Муниципальный фильтр» на нынешних губернаторских выборах был применён даже в большем объёме, чем ожидалось. 
Отсечены от выборов в ряде регионов оказались даже кандидаты от парламентских партий. А затем сработала инерция 
ещё губернаторских выборных кампаний начала нулевых. Тогда более опасными конкурентами действующих глав регионов 
становились либо «мятежные» представители региональных элит, либо фигуры федерального масштаба. Напротив, 
региональные отделения парламентских партий, чаще всего, уже испытывали кадровый голод, к тому же, были подчинены 
влиянию региональных администраций. А действующим губернаторам сегодня придётся столкнуться именно с такими 
конкурентами, для них не очень опасными.

В итоге, после выбытия из губернаторской гонки в Рязанской области Игоря Морозова (что заметно снизило остроту 
предвыборной интриги в этом регионе), самыми интересными оказались губернаторские выборы на Брянщине. Здесь 
кандидат от КПРФ Вадим Потомский подал в суд, требуя снять действующего губернатора с предвыборной дистанции. 
Но и против самого оппозиционного кандидата собраны материалы, грозящие ему лишением думского мандата. Идёт 
активная информационная кампания (в том числе через федеральные СМИ). Используются даже такие интересные ходы, 
как появление онлайн-игры, где фигурируют персонажи, похожие на губернатора Денина и кандидата Потомского.

Одной из причин такой активной кампании является уверенность оппонентов в слабой поддержке населением 
действующего губернатора. Впрочем, официальный результат «Единой России» по Брянской области на думских выборах 
2011 года оказался выше, чем в соседних Орловской, Курской и Калужской, что говорит, как минимум, о способности 
губернатора эффективно контролировать избирательный процесс. К тому же, у Вадима Потомского есть слабое место — 
до сих пор он никак не был связан с Брянской областью, всей своей карьерой в последние годы будучи связан 
с Ленинградской. Хотя, в принципе, для выдвижения на Брянщине статус «варяга» не является слишком убийственным. 
Вспомним, как на губернаторских выборах 2004 года здесь (в регионе, многие годы остававшемся «красным»!) во второй 
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тур вышел выдвиженец СПС Евгений Зеленко, свою кампанию построивший именно на том, что он будет «губернатором 
федерального уровня». Даже сделав скидку на факт снятия с предвыборной дистанции тогдашнего губернатора Юрия 
Лодкина, из-за чего расклад на выборах кардинально изменился, такой результат для нового в региональной политике 
человека, да ещё и либерала (пусть и «разбавившего» свой образ лозунгами, вроде призывов к пересмотру незаконной 
приватизации) можно считать успехом.

ИА REX: Чем можно объяснить то, что в Рязанской области самая активная кампания по выборам губернатора?

Где тонко, там и рвётся. Рязанский губернатор не может похвастаться таким же уровнем контроля за выборами и таким же 
авторитетом, как Евгений Савченко в Белгородской области, от выборов не были отсечены все ключевые конкуренты, как 
у Сергея Митина в Новгородской, и у него позиции слабее, чем у Олега Кожемяко в Амурской. К тому же, Олег 
Ковалёв — «варяг» в своей области, а это всегда создаёт проблемы. Отсюда и внимание СМИ к избирательной кампании 
в этой области. После того, как в пользу Ковалёва свою кандидатуру снял выдвиженец «Патриотов России» Игорь Морозов, 
интерес прессы к рязанской предвыборной кампании снизился. На деле же, такой ход мало поможет рязанскому 
губернатору сам по себе. Выборы мэров в последние годы показали, что, добившись выбытия из гонки большинства 
оппозиционных кандидатов, власть получает не апатию сторонников этих политиков, а массовое голосование 
за единственного оставшегося оппозиционера. На эту роль в нашем случае претендует выдвиженец КПРФ Владимир 
Федоткин. В пользу действующего губернатора играет тот факт, что выход из гонки других кандидатов не был 
скандальным, а выбытие Морозова произошло не под самые выборы, а почти за месяц до них. Дабы массовое протестное 
голосование состоялось, нужна не просто вялая неудовлетворенность избирателя ситуацией в области или претензии 
к её главе. Нужно, чтобы протестный электорат был «разогрет» и мобилизован. Этого же в Рязанской области так 
и не произошло. Что повышает шансы Олега Ковалёва на победу.

ИА REX: В Удмуртии, в Сахалинской области, Пензенской области, Саратовской области, Краснодарском крае 
и в Северной Осетии пройдут выборы законодательных собраний. Какой расклад сил тут? Новички пролетают?

Регионы, где 14 октября будут выбирать заксобрания, являются достаточно стабильными, чтобы вызывать у властей 
серьёзные опасения. Три из этих регионов возглавляются губернаторами-«старожилами» (Пензенская область, 
Краснодарский край и Удмуртия), причём твёрдо контролирующими ситуацию (что демонстрируют результаты выборов 
в Госдуму по этим территориям). Главы двух других регионов находятся у власти меньшее время, но достаточно хорошо 
укоренились там (Сахалинская область и Северная Осетия). Губернатор Саратовской области Валерий Радаев хотя 
и занимает свой пост лишь с апреля 2012 года, но его назначение как раз не создало, а погасило конфликт элит в области. 
О «Единой России» будет сказано отдельно, но в целом её лидерство в данных регионах обеспечено.

КПРФ во всех регионах может претендовать на твёрдое второе место. Определённую проблему на этих выборах для 
крупнейшей оппозиционной партии представляют кадры. Так, на Кубани справедлиороссы накануне выборов усилили свои 
ряды за счёт известных перебежчиков из КПРФ — Вячеслава Потапова (главного редактора телепрограммы «Советская 
Кубань») и Алексея Тодоренко (бывшего секретаря по протестным действиям Краснодарского горкома этой партии). 
В Сахалинской области пошла на выборы самовыдвиженцем и подвергла однопартийцев критике коммунистка Светлана 
Иванова, бывший депутат Госдумы РФ, уже избиравшаяся в федеральный парламент по одномандатному округу. Покинул 
Саратовскую область и возглавил Московский горком КПРФ Валерий Рашкин, долгое время бывший лицом партии 
в регионе. Однако особенностью КПРФ как раз и является практически полная независимость от личности кандидатов 
и лидеров списков, так что эти переходы повлияют на результат партии лишь в минимальной степени. Вероятно, один 
из лучших результатов партию ждёт как раз в Сахалинской области.

Напротив, успехи «Справедливой России» почти повсеместно зависят от тех, кто становится «лицом» партии в конкретном 
регионе, а в этом смысле территории, где сейчас пройдут выборы — не самое сильное звено для эсеров. Весьма 
рискованно выглядит ситуация для них, например, в Пензенской области, где список партии возглавил однофамилец 
губернатора, депутат гордумы Нижнего Новгорода Александр Бочкарёв. О степени разногласий между 
справедливороссами и областным руководством говорит нежелание этой партии работать в комитете «За честные 
выборы» и публичный отказ двух кандидатов-справедлиророссов от продолжения участия в кампании, с публичным 
заявлением о несогласии с политикой своих однопартийцев, занимающимся выборами в регионе. Такие демарши обычно 
происходят там, где на партию оказывается давление. Однако позиции эсеров в области всегда были слабы и вряд ли 
появление «нижегородской команды» может что-то изменить.

Наконец, для ЛДПР результаты на региональных выборах, чаще всего, оказываются чуть ниже федеральных. Этого стоит 
ожидать и сейчас.

Пару слов о системных непарламентских партиях. Иногда можно услышать предположение, что в краевой парламент 
Кубани по партийным спискам могут попасть и выдвиженцы «Яблока». Но вряд ли это так в действительности — список 
партии возглавили экологи, а примеров успешных выборных кампаний оказывалась с упором на экологические проблемы 
не так много (даже при наличии в Краснодарском крае действительно острых экологических проблем). Вряд ли поможет 
«яблочникам» и попавший в список кандидатов партии отставной майор милиции Алексей Дымовский — сегодня его 
известность заметно снизилась.

А вот у «Патриотов России» перспективы на этих выборах куда интереснее. Почти наверняка они пройдут в парламент 
Северной Осетии, где их список возглавил Арсен Фадзаев — олимпийский чемпион, экс-депутат Госдумы РФ, в 2003 году 
избиравшийся от этого же региона в парламент по одномандатному округу. В 2007 году показателем его влияния стали 
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выборы в городское собрание Владикавказа — там поддержанная им группа «Новая сила» по числу проведённых 
депутатов ненамного отстала от сторонников тогдашнего мэра города (11 мест против 13 соответственно).

В Удмуртии у «Патриотов России» также сильный список, а на прошлых региональных выборах эта партия (примерно 
с таким же составом лидеров — там снова Сергей Щукин и Андрей Коновал) уже получала здесь 5,6% голосов. Тогда 
попасть в парламент им помешал высокий проходной барьер. Но сегодня он снижен до 5%, то есть шансы очень велики.

В принципе же, в ходе осенней выборной кампании мы наблюдаем серьёзный рост интереса к «Патриотам России» 
со стороны элит. В ряде регионов эта партия проводила своих депутатов в парламент даже по пропорциональной системе 
и раньше (например, в Дагестане). Но сегодня к ней чаще проявляют интерес весьма серьёзные политики (ведь и кандидат 
в губернаторы Рязанской области Игорь Морозов, до отказа от борьбы имевший серьёзные шансы как минимум на выход 
во второй тур, был выдвинут от этой партии). Причина здесь в том, что эта партия считается вполне лояльной Кремлю 
(войдя в Общероссийский народный фронт и поддержав на выборах Владимира Путина). С другой — там больший 
дефицит влиятельных и раскрученных лидеров на местах, чем в «Справедливой России», также долгое время служившей 
«ковчегом» для представителей региональных элит, которые по разным причинам не могли или не желали примкнуть 
к «Единой России». Но именно так — с избегания ссоры с Кремлём, а затем собирания недовольных представителей 
региональных элит и начинались все серьёзные проекты «страхующих партий», не находящихся в жёсткой оппозиции 
к федеральной власти, но собирающих протестный электорат. Не исключено, что к следующим выборам «Патриоты 
России» составят конкуренцию справедливороссам.

С новичками же история вполне предсказуемая. Их единственный шанс — ставка на популярных региональных политиков. 
Но почти всех таковых разобрали системные партии (хотя бы второго эшелона — как те же «Патриоты России»). Поэтому 
сейчас они на уровне регионов в лучшем случае могут рассчитывать не на победу, а на раскрутку к следующим выборам.

ИА REX: Какие предвыборные кампании кандидатов в мэры вы бы выделили? Где самые громкие скандалы?

Из областных центров на этот раз выбирает главу только Калининград, однако там кампания в целом предсказуема. 
Александр Ярошук уже избирался на этот пост прямым голосованием, укоренён в регионе, является очень влиятельным 
представителем старых региональных элит (недаром он в 2010 году был назван в числе кандидатов на пост губернатора 
Калининградской области в списке, представленном президенту РФ).

Несколько интереснее обстоит ситуация с выборами глав подмосковных городов. Во-первых, расположение этих городов 
вблизи от столицы заставляет оппозицию рассчитывать на повышенное внимание к скандалам на этих выборах. Во-вторых, 
пресса уже назвала их «экзаменом» на доверие для Сергея Шойгу. Действительно, отставки предыдущих глав этих 
муниципалитетов прошли под влиянием новой подмосковной администрации. И, хотя сам Сергей Кужугетович принял 
весьма осторожное участие в кампании (тому же Олегу Шахову в Химках он высказал поддержку только под конец 
сентября), всё равно поражения кандидатов, связываемых с властью, пресса назовёт провалом губернатора. Но вот 
крупные протестные кампании оппозиции вряд ли удастся организовать — всё-таки интерес к участию в акциях протеста 
падает, а масштаб этих выборов незначителен.

Кроме Химок, обращают на себя внимание выборы в Сергиевом Посаде (где за последние несколько лет главы сменялись 
уже неоднократно) и Воскресенске. В последнем снова выдвигается в мэры Геннадий Егоров, который в 2009 году так 
и не был признан официальным победителем (но скандал вокруг воскресенских выборов стал одной из причин 
демонстративного ухода из зала заседаний Госдумы РФ депутатов от парламентской оппозиции).

ИА REX: Ставший традиционным вопрос — где «Единую Россию» может ждать провал, в каких регионах у партии 
власти проблемы?

В предыдущих электоральных циклах была такая закономерность. «Партия власти» набирает максимальный запас сил 
и популярности к федеральным парламентским выборам, так как они являются «репетицией» президентских. То есть, 
результат «медведей» так или иначе оказывается привязан к рейтингу президента, который даже в худшие времена всегда 
выше, чем у этой партии. А затем начинается снижение поддержки партии, иногда даже резкое, которое ощущается уже 
на первых же после президентских региональных выборах. Обычно в этот момент принято предрекать конец «партии 
власти» и гадать, каким проектом её заменят (что никогда не мешало единороссам доживать до следующих выборов, 
а потом снова до следующих).

Сейчас ситуация немного другая. К парламентским выборам-2011 единороссы подошли не на пике поддержки, а в самом 
разгаре её падения. В их результате, учитывая очень вялую федеральную предвыборную кампанию, больше региональной 
составляющей. Поэтому сейчас падения поддержки единороссов по сравнению с федеральными выборами сейчас может 
и не произойти.

Тактика «Единой России» сейчас осторожная — не делать резких движений. Не охотится за новым избирателем, 
а максимально сохранить старого и проверенного.

Интересной в этом плане выглядит ситуация на Кубани. Здесь даже в декабре 2011 года результат «Единой России» 
оказался выше 50% голосов, что говорит как минимум об эффективном контроле властей за избирательным процессом. 
Вряд ли даже события в Крымске всерьёз повлияют на позиции «партии власти». Отказ Александра Ткачёва возглавить 
список партии, скорее всего, связан не с падением его личной популярности, а с надеждой принять участие в ближайших 
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губернаторских выборах. Ведь связав себя с одной определённой партией, кандидат в органы исполнительной власти 
всегда сужает свой потенциал. Интересный ход — включение в первую тройку кубанских единороссов экс-губернатора края 
Николая Кондратенко, традиционно ассоциировавшегося с лево-патриотическими силами. Собственно, патерналистский 
электорат Александр Ткачёв принял у предшественника ещё в первые годы своего губернаторства. А протестный 
избиратель голосует против, а не за, поэтому вряд ли поддержит единороссов из-за Кондратенко. Так что вряд ли экс-
губернатор принесёт «медведям» много голосов со стороны. И всё же такой ход имеет смысл. Для патерналистского 
электората Кондратенко послужит видимой заменой Ткачёу. То есть, его появление в списках всё же нужно — но не для 
привлечения новых голосов, а для укрепления «плотины», чтобы удержать старые.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/29829.html

Зачем России центр исследований Facebook: мнения
Премьер Дмитрий Медведев и основатель Facebook Марк Цукерберг договорились создать центр исследований 
и разработок Facebook в России. Об этом в своем Twitter сообщил министр связи и массовых коммуникаций России 
Николай Никифоров. Также сообщается, что Facebook может работать в России в качестве компании, работающей над 
передовыми программными разработками. Тема стала поводом для обсуждения англоязычными пользователями Сети 
на сайте Associated Press.

Одни ненавидят Фейсбук: «Мистер Цукерберг, я надеюсь, что ваша компания обанкротится. Я ненавижу Фейсбук и все, что 
с ним связано». Другие шутят по поводу внешности Цукерберга. Третьи говорят о том, что русские программисты очень 
профессиональны: «Когда я работал на русских, я понял, что русские программисты одни из самых сильных в мире. 
А Медведев — один из самых сильных политиков. Вместе они смогут добиться больших успехов». Некоторые говорят, что 
русские спецслужбы будут использовать Фейсбук для слежки: «Россия сможет сэкономить миллиарды долларов на слежке 
за своими гражданами. С Фейсбуком это можно делать бесплатно»: «Россия просто хочет узнать новые способы слежки 
за своими гражданами. Фейсбук — лучший способ». Кто-то считает, что русский Фейсбук смогут использовать американские 
спецслужбы: «Отличная идея! Теперь Америке будет еще проще следить за русскими».

Зачем России центр исследований Facebook?

Сергей Канчуков, генерал-майор, кандидат политических наук:

Само появление в России центра исследований Facebook ничего плохого не имеет, если помнить, что эта организация 
принадлежит стране, где распространено мнение о России, как о враге № 1, и то, что весь проект разрабатывался, 
возможно, на средства спецслужб США.

Интернет появился более 50 лет назад благодаря специалистам DARPA (Defense Advanced Research Projects Agency) — 
Агентство Перспективных Исследовательских Проектов, входящего в состав МО США. И все это время только развивается, 
охватывая все более значимые территории и направления деятельности. Создание центра в России, только этап работы 
спецслужб США по организации разведывательной деятельности и создание дополнительного канала получения 
информации о стране и ее гражданах уже непосредственно с территории самой страны.

Цукерберг, как прекрасный пример воплощения американской мечты, будет работать непосредственно на молодое 
поколение граждан России, по всем направлениям, и прежде всего, на психологическое и информационное воздействие 
на идеологию молодежи. А учитывая, что большая часть молодежной идеологии строится на кумирах, Цукерберг, как поп-
звезда и раскручивается специалистами секретных служб США. Такой, сетевой кумир молодежи, раскручиваемый 
по особым современным технологиям.

Здесь есть скрытые задачи. Они направлены не только на полное изучение людских ресурсов страны, а имеют 
первоочередную задачу поиска и отсеивания индивидов и гениев, которым не обязательно будет предложено место под 
солнцем, а которых специальными методами могут и нейтрализовать, не давая развиваться необходимым передовым 
направлениям в различных сферах деятельности человечества и страны в частности.

Позиция Медведева в этом проекте спецслужб США, не совсем понятна. Он что, не понимает, что Facebook хочет 
расширить свою сеть на молодёжь России, чтобы в нужный момент иметь возможность управлять молодёжью и страной 
извне, используя разработанные и разрабатываемые методики внешнего (дистанционного) управления личностью. А куда 
будут направлены эти усилия, предположить не трудно.

Марк Сандомирский, социальный психолог:

За ширмой IT-технологий могут скрываться технологии разного плана. Собственно в области IT Фейсбук революционных 
инноваций не несёт. Наём российских программистов — мелочь, не повод являться в РФ самолично. В экономической 
сфере — тоже, судя по дороговизне рекламы и его собственным экономическим результатам. А вот с точки зрения 
политтехнологий, это как раз и есть передовой край, авангард социомедийной революции. Именно Фейсбук сильно помог 
мистеру Обаме стать президентом США. Может ли он пригодиться в сегодняшней российской политике? В стране, где 
реальная политика к публичной политике отношения не имеет. Где основные являемые публике события происходят 
виртуально, и потому заметны в сети? В стране виртуальной политики молодое поколение, пожалуй, одно из самых 
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медийно манипулируемых в мире. .

Андрей Куприков, политолог, сопредседатель Волгоградского регионального отделения «Деловой России»:

Чисто с прагматической точки зрения, на мой взгляд, идея не совсем обоснованная. Facebook ничего уникального 
не изобрел, это обыкновенная социальная сеть, пусть даже и самая популярная на сегодня. В России есть свои аналоги 
подобного, причём по многим пунктам не уступающие и превосходящие детище Цукерберга. Гораздо более вероятным, 
на мой взгляд, является следующий вариант: планируемый центр станет плацдармом для вербовки потенциально 
талантливых российских программистов с предложением немедленной эвакуации в США.

Юрий Юрьев, политконструктор:

В этой встрече важен закадровый фон: Россия современна; Россия не враг США; Россия не ограничивает свободу 
общения; Россия верит в те же легенды о Цукербергах, как и весь мир. А что будет в очередном «Сколково», кроме 
распила — практика покажет.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29828.html

У 15-летнего мальчика диагностировали беременность: обзор 
неполитических новостей СМИ Центральной Азии
ИА     REX   публикует обзор неполитических новостей СМИ Центральной Азии с 1 по 5 октября.

1 октября портал «Азия Плюс» сообщил, что в Таджикистане до сих пор существует практика принудительной подписки 
на государственные печатные издания. Бюджетников заставляют выписывать центральные и профильные газеты, а также 
печатный орган правящей партии. При этом отказываться от подписки бесполезно, так как при выдаче зарплаты деньги 
за газеты и журналы всё равно удерживаются. Средняя стоимость подписки составляет 60 сомони в месяц (около 400 руб.), 
что для таджикских бюджетников весьма ощутимая сумма.

2 октября пресс-служба министерства иностранных дел Киргизии сообщила, что в консульском департаменте 
внешнеполитического ведомства оборудована прозрачная комната для приёма граждан и внедрён принцип «единого окна». 
Для удобства посетителей установлены информационные стенды и электронное табло с информацией по оказываемым 
консульским услугам с указанием тарифов. Также в зале работают 15 камер видеонаблюдения, которые охватывают все 
помещения, в том числе залы приёма документов. Реконструкция зала проведена в целях реализации указа президента 
об утверждении стратегии антикоррупционной политики. Отметим, что подобные меры хорошо зарекомендовали себя 
в государственных учреждениях Грузии (CA-NEWS).

3 октября интернет-портал «Хроника Туркменистана» писал о том, что чиновники на местах не имеют возможности 
пользоваться интернетом, поскольку не располагают средствами на оплату услуг провайдеров. Для приёма или передачи 
бумажной корреспонденции используется факс. Электронные документы распространяются на внешних носителях, причём 
для их доставки по адресу зачастую приходится покрывать значительные расстояния на автомобиле. Даже в Ашхабаде 
в офисах министерств и крупных ведомств к интернету подключены по 3-4 компьютера, отмечает издание и приводит 
данные Комиссии ООН по вопросам цифровых технологий для развития широкополосной связи. В докладе комиссии 
сказано, что в Туркмении только 5% населения охвачены интернетом. «Подавляющее большинство туркменских 
чиновников в эти 5% не входят», — резюмирует «Хроника Туркменистана».

4 октября казахстанские интернет-пользователи обсуждали сообщение газеты «Диапазон» о том, что врачи Актюбинска 
диагностировали беременность у 15-летнего мальчика. Подросток обратился в клинику с жалобами на отеки и боли 
в почках. После двухнедельного лечения медики вручили ему выписку, из которой следовало, что мальчик находится 
«в интересном положении». Конфликт был исчерпан после того, как его родители обратились в другое медицинское 
учреждение, убедившись, что ранее назначенное лечение не помогает. «От чего его лечили, я не понимаю, наверное, 
беременность сохраняли. Хорошо, что у меня сын. Была бы 15-летняя девчонка, я бы в такой ситуации её убила», — 
заявила мать подростка. Главный врач местной больницы объяснил это недоразумение перегруженностью медицинского 
персонала и пообещал принять меры.

5 октября торгово-экономическое сотрудничество России и Узбекистана приобрело новые краски. Как сообщило агентство 
CA-NEWS, в Красноярск из Средней Азии прибыла партия волнистых попугайчиков. Специалисты краевого 
Россельхознадзора проверили ветеринарные свидетельства на 1070 голов. «Декоративная птица перевезена с 
соблюдением ветеринарно-санитарных требований РФ и Таможенного союза», - отметили в Управлении 
Россельхознадзора по Красноярскому краю. Сейчас попугаи проходят карантин в специально подготовленном помещении. 
После проведения всех необходимых диагностических исследований волнистые попугайчики поступят на продажу в 
зоомагазины Красноярска.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29831.html
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На Ставрополье открывается первый агропромышленный парк 
стоимостью 45 млрд. рублей
6 октября в Минераловодском районе Ставрополья начинает работу первый в регионе «Ставрополье» стоимостью 
45 млрд. рублей. Как сообщили корреспонденту ИА     REX   в краевом комитете по массовым коммуникациям, на территории 
площадью около 190 гектаров проектом предусмотрено строительство двух функциональных зон: логистическо-торговой 
и производственной.

В рамках логистическо-торговой зоны будет построен комплекс современных овощехранилищ общей мощностью 120 — 
160 тысяч тонн хранения; комплекс средне- и мелкооптовых рынков, холодильный склад на 40 тысяч тонн хранения, 
а также комплекс сухих складов. Производственная зона займёт более половины территории парка. Здесь будут 
размещены заводы по первичной и глубокой переработке сельхозпродукции края, в том числе высокотехнологичные 
производства. Срок строительства первой зоны — 2012-2014 годы, второй — 2013-2016 годы.

Инициатором проекта выступило ООО «Агропромышленный парк «Ставрополье». Инвестором выступило ОАО 
«Россельхозбанк». Объём вложенных денежных средств составил 700 миллионов рублей. До конца 2012 года планируется 
освоить 1,3 миллиарда рублей.

Первым действующим объектом агропромышленного парка станет оптовый Фермерский рынок «Ставрополье». Он создан 
для обеспечения реальной возможности самостоятельного сбыта продукции ведущими фермерскими хозяйствами, 
личными подсобными хозяйствами, сельхозорганизациями и кооперативами края.

«Оптовый фермерский рынок позволит расширить возможности торговли, снизить цены, обеспечить большую доступность 
для потребителей в цивилизованных рамках и в привлекательном формате», — отметил министр сельского хозяйства 
Ставрополья Александр Мартычев.

В день открытия на территории парка будет работать ярмарка выходного дня «Покупай Ставропольское!» В её рамках свою 
продукцию представят краевые сельскохозяйственные товаропроизводители, а также предприятия пищевой 
и перерабатывающей промышленности региона.

В пресс-службе губернатора Ставрополья сообщили, что глава региона Валерий Зеренков обсудил перспективы развития 
агропарка с председателем правления ОАО «Россельхозбанк» Дмитрием Патрушевым, посетившим Ставропольский край 
для ознакомления с ходом строительства агропромышленного парка.

«Агропарк «Ставрополье» — один из важнейших для нашего региона проектов. Мы в нем высоко заинтересованы, и его 
осуществлению всегда будет оказываться максимальная поддержка со стороны краевого правительства, с моей 
стороны, — отметил на совещании, посвящённом вопросам создания и развития агропромпарка, Валерий Зеренков.

Губернатор выразил уверенность в том, что совместные усилия «Россельхозбанка» и Ставропольского края будут 
способствовать скорейшему завершению строительных работ на площадке парка и подготовке объекта к началу 
полноценной работы уже в 2016 году. Он также подчеркнул, что краевой властью прорабатываются возможности 
реализации рядом с территорией агропарка смежных проектов, в частности, создания мясного кластера по доращиванию 
и переработке крупного и мелкого рогатого скота.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29832.html

Рогозин: Обвиняемые в США компании ничего не поставляли 
российскому ОПК
Компании, упомянутые властями США в связи с незаконным экспортом американских военных технологий, ничего 
не поставляли российскому оборонно-промышленному комплексу. Об этом 5 октября заявил журналистам 
зампредседателя правительства РФ Дмитрий Рогозин.

«По крайней мере нам никто из них ничего не поставлял», — заявил вице-премьер. При этом он напомнил, что в России 
в последнее время немало внимания уделяется вопросам создания собственной электронной компонентной базы, чему 
было посвящено несколько заседаний военно-промышленной комиссии при кабинете министров.

Напомним, что США обвиняет 11 человек в незаконных поставках в Россию микросхем, используемых в том числе 
в военных системах. 2 октября в Хьюстоне было задержано восемь человек, четверо из которых являются гражданами 
России, а остальные — гражданами Азербайджана, Казахстана и Украины. Обвинение ещё троим предъявлено заочно, 
поскольку подозреваемые находятся на территории РФ.

4 октября власти США объявили запрет на осуществление экспорта ряда товаров 165 иностранным компаниям и лицам, 
связанным с активами арестованных по данному делу.
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Что будет дальше с толерантной Европой: мнения
Эксперт ИА     REX  , израильский журналист и переводчик Даниэль Штайсслингер обратил внимание экспертов и читателей 
на нашумевший в Израиле документальный фильм журналиста Цви Иехезкели «Аллах ислам». Мусульманские мигранты 
приняли израильского журналиста за палестинца и разоткровенничались. Даниэль Штайсслингер отмечает ключевую 
фразу мигрантов: «Представители четв`ртого поколения, родившиеся и выросшие во Франции, категорически 
отказываются признавать себя французами. Но возвращаться в Алжир или Марокко они не намерены. Напротив, 
их цель — заявить о себе как о будущих хозяевах Европы!».

Европа так и не смогла ассимилировать мусульманских мигрантов, и они сохраняют свою этническую и религиозную 
общность даже в четвёртом поколении.

ИА REX: Что будет дальше с толерантной Европой?

Ростислав Ищенко, политолог, президент «Центра системного анализа и прогнозирования»:

Это работа естественного для политики «закона бумеранга».

Если Вы использовали против кого-то какой-то нестандартный (а зачастую и нечестный) ход или метод воздействия, 
то рано или поздно он будет использован против Вас. Так, например, на постсоветском пространстве принято упрекать 
США и Европу за небезуспешные попытки пропагандистского воздействия на «креативный класс», за вербовку «агентов 
влияния» с целью перестройки (в своих интересах) политики государства Российского или даже его разрушения. Но ведь 
современный Запад применяет классическую технологию большевиков 30-х — 50-х годов ХХ века, до перехода от теории 
мировой революции к теории мирного сосуществования двух систем.

Организация революций, воздействие на интеллигенцию, вербовка агентов в правящей элите на основе идеологической 
обработки — всё это методы из арсенала раннесоветских спецслужб творчески переосмысленные МИ-5 и МИ-6 
и в широких масштабах применённые ЦРУ с целью развала СССР, а затем и воздействия на Россию. Сейчас эти же 
методы, забытые на Родине, постепенно вновь (но уже как чужие) осваивают российские спецслужбы. Пока они учатся 
применять их в ближнем зарубежье, но недалёк тот день, когда они бумерангом вернутся в США и Европу.

Что же касается конкретного французского случая, то албанцы в Косово, которых Европа, и Франция в том числе, всеми 
силами поддерживала, вели себя точно также. Они пришли на чужую землю, как беженцы, а затем изгнали с этой земли 
её хозяев. Так почему собственно арабы мусульмане во Франции должны вести не так, как албанцы (тоже мусульмане) 
в Косово, если французы считают такое поведение не просто приемлемым, но настолько верным, чтобы иметь право 
на вооружённую защиту всего блока НАТО?

И когда-нибудь настанет момент, когда по территории ослабевших США будет наносить удары условно сирийская или 
ливийская авиация, а (опять же условно) иракская армия отправится туда искать оружие массового поражения и в ходе 
«поисков» повесит президента за «преступления против человечности». Во всяком случае, соответствующие прецеденты 
созданы, а как работают прецеденты в тех же США, мы можем увидеть на примере белого англо-саксонского 
протестантского пока ещё большинства (хоть уже и не абсолютного). Афроамериканцы, латиноамериканцы 
и гомосексуалисты сейчас загоняют среднего американца в резервацию с не меньшей эффективностью, чем предки 
среднего американца загоняли туда индейцев. Не удивлюсь если через какое-то время власти южных 
латиноамериканизированных штатов назначат денежную премию за скальп американца англосаксонского происхождения. 
а негры из Гарлема начнут одаривать белых ньюйоркцев заражёнными чумой одеялами.

В конце концов, порох и ракеты (в том числе боевые) изобрели китайцы. Они же, а также арабы изобрели первую 
допотопную артиллерию. Ну а потом арабы и китайцы больше всех страдали от более совершенной европейской 
артиллерии, а в последствии и ракет.

Андрей Куприков, политолог, сопредседатель Волгоградского регионального отделения «Деловой России»:

Налицо регресс западной модели мира. Стирание границ, к которому так долго стремилась Европа, начало давать 
видимые результаты. В первую очередь, это стирание самоидентификации этносов и национального самосознания. На мой 
взгляд, это плоды вредной и пустой либеральной идеологии, которая долгое время насаждалась в западном мире. Налицо 
девальвация западноевропейских ценностей, культурного кода и традиций. Это крайне опасно, и многие думающие люди 
в Европе это начинают понимать. Ассимиляции не произошло, наоборот, приезжие хотят растворить в себе существующую 
среду. Простых выходов из данной ситуации нет, в любом случае прид`тся резать по живому. Вопрос только в том, кто это 
будет делать и в отношении кого. Французы, которые пока ещ` сохраняют власть в своей стране, или новые лидеры 
с восточными фамилиями, но уже в отношении самих французов.

Юрий Юрьев, политконструктор:

А дальше они будут по концепции «Дар-Уль-Ислама» накапливать силы и устроят Европе Косово и Ичкерию одновременно. 
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Впрочем, Европа может ещё раз перечитать «Мечеть парижской богоматери» и изменить законодательство в сторону 
обязательной ассимиляции, обязательного образовательного ценза, ограничения прав и свобод и даже введения смертной 
казни для пособников террористов. Если этого не случится, то сильнейшей страной Европы станет Швейцария, что 
не играет с демократией, а реализует её на практике в интересах коренных жителей, обладая при этом сильнейшей 
всенародной армией в Европе.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/29834.html

Standard&Poor*s подтвердило инвестиционная привлекательность 
курортов Ставрополья на уровне «B+»
Развитие туризма в Ставропольском крае возможно только за счёт тех точек роста, которые уже существуют, 
но используются не в полном объёме. Об этом заявила министр курортов и туризма Ставрополья Валентина Ченцова 
в Пятигорске на межрегиональном семинаре «Сетевое распространение новых профессиональных образовательных 
программ сферы туризма и сервиса в сети образовательных учреждений — проблемы и пути совершенствования. Об этом 
сообщили корреспонденту ИА     REX   в пресс-службе краевого министерства курортов и туризма.

Валентина Ченцова отметила положительную динамику инвестиционного развития в санаторно-курортной сфере. 
Международным рейтинговым агентством «Standard&Poor’s» подтверждена инвестиционная привлекательность 
Ставропольского края на уровне «B+», что означает — «Стабильный». «Поэтому регион Кавказских Минеральных Вод 
сегодня — это привлекательная инвестиционная площадка для развития потенциала туристской отрасли», — считает 
министр.

Глава Минкурортов Ставрополья сообщила, что за 9 месяцев 2012 года в регионе Кавказских Минеральных Вод введены 
в эксплуатацию 3 санатория и 4 гостиницы, где создано 700 мест размещения и более 600 рабочих мест. Очень скоро 
планируется ввод в эксплуатацию санатория «Русь» на 800 мест /Ессентуки/. «У нас появятся первые пятизвездные 
здравницы — реконструируют один из корпусов санатория „Пикет“ в Кисловодске и построят новый в железноводском 
санатории „МАШУК АКВА ТЕРМ“. Ведутся переговоры с Группой Компаний „ОСНОВА“, являющейся стратегическим 
партнером Hilton Worldwide, одной из крупнейших международных сетей отелей. Обсуждается возможность строительства 
на КМВ гостиничных объектов международного уровня формата Economy+ или Budget под брендом Hampton by Hilton», — 
сообщила Валентина Ченцова.

Также министр рассказала об усилиях министерства в развитии инфраструктуры региона Кавказские Минеральные Воды. 
О работе по формированию подпрограммы «Социально-экономическое развитие особо охраняемого эколого-курортного 
региона Российской Федерации — Кавказские Минеральные Воды», в рамках государственной программы Российской 
Федерации «Развитие Северо-Кавказского федерального округа на период до 2025 года» на общую стоимость 
мероприятий развития инфраструктуры — более 15 млрд. рублей. «Развитие инфраструктуры региона Кавказских 
Минеральных Вод — это одна из самых приоритетных задач. Её решение позволит улучшить качество предоставляемых 
регионом услуг, уменьшит инвестиционные риски, и тем самым привлечет потенциальных инвесторов», — считает она.

В числе проблем министр отметила необходимость повышения качества обслуживания в индустрии сервиса 
и гостеприимства. Важным названо наведение порядка в классификации средств размещения. «И наряду с решением 
проблем, характерных для всей страны, сегодня нам необходимо преодолеть стереотип, что наши курорты только для 
людей, состоявшихся, с определенными доходами и взглядами. Одна из основных задач — это привлечь к нам молодёжь 
посредством развития инфраструктуры досуга и развлечений», — отметила министр.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29835.html

Власти Ставрополья делают ставку на возобновляемые источники 
энергии
Правительство Ставропольского края видит свои приоритетные задачи во внедрении высокоэкономичных технологий, 
модернизации генерирующих мощностей на основе использования возобновляемых источников энергии, модернизации 
электрических сетей, а также реорганизации энергетического хозяйства на базе современных энергоэффективных 
технологий. Об этом было заявлено в Кисловодске на V Северо-Кавказском энергетическом форуме «Кавказ—Энерго». Как 
сообщили корреспонденту ИА     REX   в министерстве энергетики, промышленности и связи Ставропольского края, которое 
выступило одним из организаторов форума, руководство Ставрополья планирует создать в крае современное 
энергетическое хозяйство путём строительства малых гидроэлектростанций, инженерно-энергетических комплексов, 
освоения малых нефтяных, газовых и конденсатных месторождений края и использования альтернативных источников 
энергии.

Как отметил на церемонии открытия заместитель министра энергетики, промышленности и связи края Игорь Демчак, 
в целях планомерной реализации этих задач разработана стратегия развития топливно-энергетического комплекса 
Ставропольского края на период до 2020 года и программа развития электроэнергетики края на 2012-2016 годы.
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«В крае разработана и реализуется целевая программа „Энергосбережение, развитие возобновляемых источников энергии 
в Ставропольском крае на 2009-2013 годы и на перспективу до 2020 года“. Общий объём финансирования по этой 
программе за 5 лет составляет свыше 4,2 млрд. рублей. Финансирование направленно на создание новых генерирующих 
мощностей, реконструкцию действующих объектов электроснабжения, теплоснабжения и водоснабжения с внедрением 
энергосберегающих технологий, внедрение автоматизированных систем контроля и управления потреблением 
энергоресурсов, создание систем искусственного освещения», — сообщил зам министра.

По словам Игоря Демчак, форум «Кавказ—Энерго» ежегодно собирает на одной площадке энергетиков Северного Кавказа 
для обсуждения самых важных вопросов энергетической отрасли. «Проведение форума позволяет содействовать 
повышению эффективности использования топливно-энергетических ресурсов на территории Северо-Кавказского 
федерального округа, развитию широкого и эффективного использования возобновляемых источников энергии, а также 
местных видов топлива для производства электрической и тепловой энергии», — подчеркнул он.

В Минэнерго края сообщили, что рамках форума пройдут конференции, посвященные инновационным технологиям 
в распределительных сетях, энергосберегающим технологиям и продукции, состоянию и перспективам развития 
электроэнергетики и энергосбережения СКФО и России. Тематика экспозиций посвящена деятельности электросетевого 
хозяйства, проектированию и строительству энергообъектов, совершенствованию системы управления электрической 
сетью, модернизации технического уровня эксплуатации сетей, снижению издержек на передачу электроэнергии, а также 
энергоэффективности.

Программа форума в себя пленарное заседание «Энергосбережение и повышения энергетической эффективности. Цели 
и задачи», конференцию «Энергоаудит и энергосервис в Ставропольском крае и СКФО: проблемы, их решения, план 
первоочередных действий. Открытый диалог». Пройдут заседания секций по вопросам энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности, по проблемам перспектив развития малой энергетики и основных направлений 
энергосбережения.

В министерстве отметили, что по производству электроэнергии Ставропольский край занимает первую позицию в Северо-
Кавказском и Южном федеральных округах. Установленная мощность генерации 4 600 МВт. Объем производства 
электроэнергии в крае в среднем находится на уровне 19,0 млрд. кВт часов ежегодно. При этом объём ее потребления 
в 2011 году составил 9,4 млрд. кВт часов.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29836.html

Россия и Таджикистан продлили срок аренды военной базы до 2042 года
Москва и Душанбе 5 октября заключили соглашение о статусе и условиях пребывания российской военной базы 
на территории Таджикистана. Об этом по итогам переговоров президентов двух стран сообщил журналистам помощник 
главы российского государства Юрий Ушаков.

По его словам, соглашение предусматривает «достаточно благоприятные условия: арендная плата за использование мест 
дислокации наших военных объектов практически не взимается». Как отметил Ушаков, оговорённые суммы являются 
незначительными, и Россия «получает базы практически безвозмездно».

Помощник президента также сообщил, что соглашение предусматривает дипломатический иммунитет от обыска и ареста 
имущества для личного состава российской базы и членов семей. «Их статус будет аналогичен статусу административно-
технического персонала диппредставительств в соответствии с Венской конвенцией о дипломатических отношениях 
от 1961 года», — пояснил он.

Соглашение, по словам Ушакова, заключено на срок 30 лет — до 2042 года, а в последующем предполагаются пятилетние 
продления договора.

201-я российская военная база в Таджикистане является крупнейшим сухопутным объектом за пределами России. Она 
образована в 2004 году на основе гарнизонов 201-й мотострелковой дивизии, расквартированной с советских времен 
в Таджикистане. База дислоцируется в Душанбе, Курган-Тюбе и Кулябе. Численность контингента составляет около 7 тысяч 
человек.

Срок действующего договора, который был пописан 25 мая 1993 года, истекает в 2014 году. В июле Таджикистан 
потребовал арендной платы за базу в размере 300 млн долларов, затем предлагал перенести заключение нового 
соглашения на 2016 год.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29837.html
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Заявления губернатора Краснодарского края Александра Ткачёва о 
контроле миграции принесут больше вреда, чем пользы: мнение
Губернатор Краснодарского края Александр Ткачёв, несмотря на «критику изнутри Садового кольца», намерен и дальше 
принимать все законные меры по контролю миграции на Кубани. По словам Ткачева, неконтролируемая миграция 
и «зарвавшиеся гости» разрушают многонациональный и устоявшийся мир в регионе.

Антон Смертин, главный редактор интернет портала Краснодарского края «ЮГА.ру»:

Очередное заявление Александра Ткачёва по вопросам миграционной политики было сделано на краевом форуме 
«За веру, Кубань и Отечество». Отчасти его стоит воспринимать как предвыборный ход, призванный ещё раз привлечь 
внимание патриотически настроенного электората. Кроме того, накануне в Краснодаре побывал глава ЛДПР Владимир 
Жириновский, который на личной встрече с главой региона одобрил его инициативы в области миграционного контроля — 
в частности, привлечение к этой работе специально созданной «казачьей полиции». Так что на форуме губернатор Кубани 
вновь использовал возможность сообщить о своей непоколебимости в отстаивании взглядов на национальный вопрос, 
который многие политики и эксперты уже раскритиковали как ошибочные.

Новым моментом стало то, что в ходе своего выступления Ткачёв фактически обвинил своих критиков в желании отделить 
Кавказ от России, намекнув при этом на их связь с западными государствами. При этом именно заявления губернатора 
Краснодарского края о том, кому и как не стоит приезжать на Кубань, стали совсем недавно поводом для разговоров 
о фактическом нарушении права свободного перемещения всех граждан Российской Федерации в пределах нашей страны.

По сути, национальный вопрос в крае стоит не настолько остро, насколько может показаться из заявлений его 
руководителей. В этой ситуации наделение одной из этнических групп, которая, с точки зрения истории, даже не является 
кореной, функциями параллельной силовой структуры, способно принести больше вреда, нежели реальной пользы.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29838.html

Может ли «рационал» быть социальным, в том числе «креативным», 
классом: мнения
Эксперт ИА     REX   по проблемам гуманитарной, военно-социальной, гендерной, внешней и в целом государственной 
политики, доктор социологических наук, профессор Национальной академии государственного управления при Президенте 
Украины Эдуард Афонин спрашивает: может ли «рационал» быть социальным (в том числе «креативным») классом?

«Немало в последнее время можно встретить публикаций, фокусирующих внимание на определяющем качестве нашего 
(постмодерного) будущего. Речь идёт о таком признаке человеческого свойства, как рациональность, на которую, 
в частности, обратил внимание и Директор Института глобализации и социальных движений (ИГСО), эксперт ИА REX 
Борис Кагарлицкий в своей статье «Загадка „креативного класса“», — отмечает эксперт.

«Правда, в самом названии публикации есть некоторая закавыка. Чтобы относить себя к классу, отождествлять себя 
с некоторой социальной группой, необходим соответствующий природный механизм, определённое самосознание 
человека. Я имею в виду экстравертированность — психическую способность человека воспринимать внешние формы 
вещей и предметов, в том числе обладать способностью, отождествлять себя с внешними группами и классами. 
Самосознание же „рационала“ относится к интроверту, человеку, способному отождествлять себя с самим собой 
меняющимся. Вот и встает вопрос: может ли „рационал“ быть социальным (в том числе „креативным“) классом?», — 
спрашивает эксперт.

Юрий Шимановский, блогер, писатель и программист (США):

«Креативный класс» — это люди что-то производящие. Раньше говорили «рабочие и крестьяне», а теперь — креативный 
класс. И понятие обогащается новыми красками. Или другой пример: вместо слова «беднота», теперь используют «средний 
класс». Политкорректнее выходит. Революционеры вековой давности говорили, что рабочие и крестьяне отстаивают 
интересы бедноты. Теперь это звучит иначе — креативный класс отстаивает права среднего класса. В общем, игра слов, 
не более того.

Лариса Бельцер-Лисюткина, культуролог, кандидат философских наук (Германия):

При всём моём уважении и к профессору Эдуарду Афонину, и к политологу Борису Кагарлицкому, для обсуждения теории 
рационального действия нужно знать не только их мысли по этому поводу, но и внимательно читать Макса Вебера, 
основоположника теории социального действия и концепции «расколдования мира» (Entzauberung der Welt) в результате 
перехода от традиционалистской мотивации к рациональной.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/29839.html
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В Подмосковье объявлено штормовое предупреждение на 6 октября
МЧС рекомендует жителям Подмосковья воздержаться от нахождения на улице 6 октября в связи с прогнозируемым 
резким усилением ветра. Об этом сообщает пресс-служба регионального управления ведомства, передаёт корреспондент 
ИА     REX  .

«С 9:00 по 21:00 6 октября, по данным прогноза „Гидрометеобюро Москвы и Московской области“, на территории 
Московской области в связи с прохождением холодного фронта ожидается ухудшение погодных условий (ветер западный, 
с порывами 15-20 м/с). Просьба воздержаться от прогулок по улице, в домах закрыть все окна на время неблагоприятного 
явления», — говорится в сообщении.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29840.html

Россия поддержит вступление Таджикистана в Таможенный союз
Российская сторона уверена, что вхождение Таджикистана в Таможенный союз даст экономике страны ощутимый толчок в 
сторону развития. Об этом представители российской делегации заявили сегодня в Душанбе в ходе состоявшегося форума 
деловых кругов Таджикистана и России, сообщает «Азия Плюс».

В ходе форума руководитель Федеральной таможенной службы (ФТС) России Андрей Бельянинов предложил таджикским 
бизнесменам «позаботится самим о себе» и начать более серьёзно изучать вопрос вхождения Таджикистана в Таможенный 
союз, ведь именно бизнес-сообщество может дать толчок власти для принятия окончательного решения. В пример 
таджикским партнёрам он привёл соседнюю Киргизию, которая ведёт в этом направлении активную работу и 15 октября 
рассчитывает подать документы на присоединение к общему таможенному пространству России, Белоруссии и Казахстана.

По мнению Бельянинова, Казахстана и Белоруссия выиграли от участия в Таможенном союзе, поэтому Таджикистану также 
не стоит опасаться. «Где Таджикистан проиграет, если Россия ваш самый главный торговый партнёр? Бизнес в 
Таджикистане не нуждается в развитии? У вас инвестиции вливаются как из рога изобилия? Да нет. В Таджикистане 
практически нет расширения торгового пространства, пространства для развития промышленности, для развития культуры, 
изучения языка», - заявил чиновник.

Таджикские участники форума дали понять, что республика заинтересована в интеграции в общее таможенное 
пространство с соседями, однако они опасаются, что присоединение к нему может спровоцировать падение уровня жизни в 
Таджикистане. «Со вступлением в Таможенный союз естественно наши таможенные пошлины поднимутся, и мы будем 
вынуждены сегодняшний товар покупать по более высоким ценам, соответственно и поставки сократятся, потому что 
невыгодно. Поэтому на первых порах будут потери», - считает заместитель председателя Торгово-промышленной палаты 
Таджикистана Лариса Кислякова.

Представители российской стороны отметили, что при вступлении в Таможенный союз придётся где-то уступить и чем-то 
пожертвовать, но выгоды от участия в нём будет больше, чем потерь.

Напомним, Таможенный союз в рамках Евразийского экономического сообщества — форма торгово-экономической 
интеграции России, Белоруссии и Казахстана, предусматривающая единую таможенную территорию, в пределах которой во 
взаимной торговле товарами не применяются таможенные пошлины и ограничения экономического характера, за 
исключением специальных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер. При этом страны-участники таможенного 
союза применяют единый таможенный тариф и другие единые меры регулирования торговли товарами с третьими 
странами. Единая таможенная территория действует с 1 июля 2011 года.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29841.html

Депутат Госдумы Евгений Фёдоров о новых законах, политических играх, 
об оккупации России (видео)
Герой программы «ЧУЕВ ПОДКАСТ» — депутат Государственной Думы РФ, действительный Государственный Советник 
Российской Федерации, член Центрального политсовета партии «Единая Россия» Евгений Фёдоров даёт экспертную 
оценку политического состояния страны.

В подкасте:

— Новое законотворчество при президентстве Путина: зачистка или самодурство?

— Подковерные политические игры.

— Степень оккупации России.

Информационное агентство REX
Телефон: +7 (495) 972-49-27
Сайт: http://www.iarex.ru
Email: info@iarex.ru

http://www.iarex.ru/
http://www.iarex.ru/news/29841.html
http://www.iarex.ru/news/29840.html
http://www.iarex.ru/
mailto:info@iarex.ru?subject=%D0%9F%D0%B8%D1%81%D1%8C%D0%BC%D0%BE%20%D0%B2%20%D1%80%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%86%D0%B8%D1%8E%20%D0%98%D0%90%20REX


       Запрещено для детей                      Информационный бюллетень от 06.10.12 
21.09.12

— Сопротивление оккупации на президентском уровне.

— Сопротивление оккупации на парламентском уровне.

— Сопротивление оккупации в информационном поле.

— Сопротивление оккупации на улице.

— Когда и как Россия приобретет суверенитет?

— Какой она будет после победы.

«ЧУЕВ ПОДКАСТ» с Евгением Фёдоровым 

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29842.html

Всё больше россиян предпочитают жить по зимнему времени: ВЦИОМ
С каждым годом все больше россиян сообщают, что предпочли бы постоянно жить по «зимнему» времени. Это выяснили 
социологи всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), сообщает корреспондент ИА     REX  . 

Сегодня среди россиян в равной степени встречаются как те, кому удобно жить по «летнему» времени (30%), так и те, кто 
предпочел бы перейти на «зимнее» время (29%). Причем с каждым годом всё больше становится последних (с 18% 
в 2010 г.). Приверженцев перевода часов дважды в год становится всё меньше (с 42 до 24%). Постоянно жить 
по «зимнему» времени предпочли бы россияне старше 45 лет (33%), а также жители крупных городов (40%). Нынешний 
вариант — постоянное «летнее» время — устраивает, в основном, молодёжь (38%). Прежняя система, когда стрелки часов 
переводились два раза в год, является оптимальным вариантом для 35-44-летних (31%), москвичей и петербуржцев (30%).

С каждым годом всё меньше россиян сообщают, что поддерживают постоянный переход на «летнее» время: если 
в феврале 2011 года эту инициативу одобрили 73%, то сейчас, спустя два после ее реализации — лишь 35%. Что касается 
обсуждаемого сейчас предложения отменить «летнее» время и перейти навсегда на «зимнее», то здесь у россиян пока нет 
единой точки зрения: 30% поддерживают это начинание, ровно столько же — нет. И еще треть опрошенных 
индифферентно относятся к этой инициативе (33%).

Россияне, поддерживающие идею перехода на «зимнее» время, чаще всего объясняют свою точку зрения убеждением, что 
жить по подобной системе — полезно для здоровья, т.к. это биологически правильное время (34%). Немаловажный 
аргумент — ранний рассвет утром (25%) и больше светлого времени в сутках за счёт этого (9%). 14% объясняют свое 
желание перейти на «зимнее» время тем, что так привычнее.

Что касается противников инициативы, то они, в свою очередь, склонны считать именно «летнее» время более удобным 
(37%). И, как и их оппоненты, они аргументируют свою позицию увеличением светового дня, но, в данном случае — 
в вечернее время (27%). Кроме того, противники перехода на «зимнее» время полагают, что такая перестройка повредит 
организму (11%).

Отметим, опрос ВЦИОМ проведён 29-30 сентября 1600 человек в 138 насёленных пунктах в 46 областях, краях 
и республиках России. Статистическая погрешность не превышает 3,4%.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29843.html

Медведев призвал ужесточать наказания для пьяных водителей
Председатель правительства РФ Дмитрий Медведев считает необходимым ужесточать наказания за нарушения правил 
дорожного движения, совершённые в нетрезвом виде. Об этом он заявил 5 октября на совещании по проблемам 
обеспечения безопасности дорожного движения в подмосковных Горках, передаёт корреспондент ИА     REX  .

Открывая совещание, премьер, отметил, что в России ежегодно около 30 тысяч человек погибает на дорогах. «Цифра 
просто абсолютно страшная. Я не знаю, есть ли другие страны, где такие же результаты дорожно-транспортных 
происшествий, кроме стран, где идут открытые боевые действия», — сказал он.

При этом Медведев выразил мнение, что такое количество жертв ДТП не следует связывать с качеством работы полиции 
или других государственных структур. «За последний период — полтора года, может быть, количество аварий сокращается, 
но стало больше аварий со смертельным исходом, с массовой гибелью людей, в том числе пешеходов. И причиной этого 
оказываются зачастую не условия дорожного движения, организация дорожного движения, не претензии в адрес, допустим, 
наших дорожных служб или органов ГИБДД, а пьянство. И здесь уже невозможно просто пальцем показать в сторону 
государства и сказать, что во всём виноваты те или иные государственные структуры: это человеческая проблема», — 
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заявил он.

В качестве аргумента, премьер отметил, что за последнее время в 1,5 раза увеличилось количество ДТП с участием тех, 
кто уже ранее был лишён водительских прав. «Эта цифра — повод задуматься. За этот год на треть выросло количество 
водителей, которые после происшествия отказываются от медицинского освидетельствования. То есть мы понимаем: они 
находятся в известном состоянии и не хотят проходить освидетельствование», — сказал Медведев.

Он добавил, что «человек, который садится в состоянии опьянения за руль, наверное, не планирует с правовой точки 
зрения причинять кому-то вред, у него нет умысла на совершение убийства, но у него умысел есть на другое: 
на управление транспортом в состоянии опьянения». «Тогда возникает вопрос о том, какое наказание он должен нести», — 
подчеркнул Медведев.

«Я сейчас ничего не предрешаю, есть целый набор предложений, который уже находится и в Государственной думе, 
и в правительстве обсуждается, но давайте подумаем о такой конструкции, при которой опьянение всё-таки будет 
реальным условием, отягчающим ответственность как административную, так и уголовную. То есть сам факт опьянения 
автоматически должен создавать весьма неблагоприятные последствия для нарушителя», — отметил он.

По словам главы правительства, необходимо внимательным образом рассмотреть все предлагаемые варианты изменения 
законодательства — «от максимально жёстких и строгих до достаточно спокойных». «Нужно всё это пообсуждать 
и определиться, какую позицию в конечном счёте мы консолидировано должны поддержать. В любом случае речь должна 
идти не просто об увеличении штрафов, а об изменении подходов к ответственности за такого рода деяния, потому что 
такой разболтанности, откровенно говоря, не было никогда», — сказал он.

В частности, Медведев поддержал идею об уголовном преследовании водителей, которые ранее были лишены прав, 
а потом вновь попались при вождении в нетрезвом виде. Штрафы за вождение в состоянии алкогольного опьянения, как 
заявлено на совещании, предлагается установить в пределах от 500 до 50 тысяч рублей и сделать 
дифференцированными. Наказание за ДТП, совершённое в пьяном виде и повлекшее гибель людей, планируется 
увеличить до 15 лет лишения свободы.

На совещании премьер также обратил внимание на качество обучения в российских автошколах, которое, по его мнению, 
«превратилось в абсолютную формальность». «У автошкол нет нормальных площадок, современных тренажёров, 
инструкторов по вождению вообще нигде не готовят. Надо разработать программы подготовки преподавателей автошкол 
и инструкторов вождения. Этим министерство образования и науки должно заняться, а Министерство транспорта должно 
подготовить правила, которые регламентируют перевозку детей и обеспечивают дополнительный контроль за перевозкой 
пассажиров и грузов», — заявил он.

В качестве ещё одной из профилактических мер Медведев предложил проводить обязательное медицинское 
освидетельствование водителей не реже одного раза в пять лет. «Это, наверное, тоже правильно хотя бы для общего 
контроля над ситуацией», — сказал он.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29844.html

Россия и Таджикистан не договорились по Рогунской ГЭС
На переговорах президентов России и Таджикистана в Душанбе Эмомали Рахмон ожидаемо поднял вопрос 
об использовании водных ресурсов в Центральной Азии, сообщает «Азия Плюс». «В этой связи, считаю нужным ещё раз 
подчеркнуть, что Таджикистан в соответствии с Уставом ООН и другими международными правовыми нормами вправе 
использовать собственные природные ресурсы, в том числе, гидроэнергетические, на благо своего народа», — заявил он. 
При этом лидер Таджикистана уточнил, «это не означает, что мы, развивая отрасль гидроэнергетики, преследуем сугубо 
собственные интересы», сообщает CA-NEWS.

Накануне визита Владимира Путина в Таджикистан местная пресса активно обсуждала вопрос о том, будет ли сдвинут 
с мёртвой точки вопрос о строительстве Рогунской ГЭС на реке Вахш. Робкий оптимизм внушал тот факт, что двумя 
неделями ранее в Бишкеке российская сторона подписала два соглашения о строительстве в общей сложности пяти 
гидроэлектростанций, которые не только покроют потребности Киргизии, но и позволят ей существенно пополнить казну 
за счёт экспорта электроэнергии. По общему мнению, это стало возможно благодаря тому, что Киргизия согласилась 
с присутствием на своей территории объединённой российской военной базы до 2032 года с последующим продлением.

Тем не менее, сегодня в Душанбе Россия, успешно решив вопрос о пребывании на территории Таджикистана 201 военной 
базы, не стала подписывать каких-либо документов, связанных с Рогунской ГЭС, даже на уровне деклараций. 
В совместном заявлении лидеров России и Таджикистана сказано только, что «главы государств подчеркнули свою 
принципиальную заинтересованность в углублении дальнейшего взаимовыгодного сотрудничества в области 
использования водно-энергетических ресурсов Республики Таджикистан, которое является частью их стратегического 
партнерства». По мнению экспертов агентства CA-NEWS, это означает проигрыш внешней политики Таджикистана. Они 
считают, что после визита Путина в Душанбе стоит ожидать отставки министра иностранных дел Хамрохона Зарифи.

Всего же в ходе визита было подписано семь документов, в том числе соглашение о статусе и условиях пребывания 

Информационное агентство REX
Телефон: +7 (495) 972-49-27
Сайт: http://www.iarex.ru
Email: info@iarex.ru

http://www.iarex.ru/
http://www.iarex.ru/news/29837.html
http://www.iarex.ru/news/29837.html
http://www.iarex.ru/news/29583.html
http://www.iarex.ru/news/29844.html
mailto:info@iarex.ru?subject=%D0%9F%D0%B8%D1%81%D1%8C%D0%BC%D0%BE%20%D0%B2%20%D1%80%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BA%D1%86%D0%B8%D1%8E%20%D0%98%D0%90%20REX


       Запрещено для детей                      Информационный бюллетень от 06.10.12 
21.09.12

российской военной базы на территории Республики Таджикистан и соглашение между об оказании помощи Агентству 
по контролю за наркотиками при Президенте Республики Таджикистан в сфере противодействия незаконному обороту 
наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров.

Визит Владимира Путина пришёлся на день рождения Эмомали Рахмона. В честь 60-летия глава России вручил ему 
снайперскую винтовку. Эту информацию подтвердили пресс-службы обоих лидеров. Через два дня такой же юбилей будет 
отмечать Владимир Путин. Что подарил ему таджикский коллега, не сообщается.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29845.html

20% россиян не выходят на акции протеста, боясь преследования со 
стороны властей
В акциях протеста готовы принимать участие 15% опрошенных Левада-центром. А поддерживают участников 
митингов 43%, сообщили социологи корреспонденту ИА     REX  . При этом 20% признались, что не ходят на акции протеста, 
опасаясь штрафов или преследования со стороны властей.

Отметим, опрос был проведён Левада-Центром по репрезентативной выборке населения 6 городов России (опрошено 
по 500 человек в Москве и С-Петербурге, 500 человек в Нижнем Новгороде, Ростове-на-Дону, Екатеринбурге 
и Новосибирске) 27 сентября — 1 октября. Погрешность данных исследования составляет не более 7%.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29847.html

Американская кибербезопасность уступает британской: специалист
Кибербезопасность, принципы которой были заложены Джорджем Бушем, получила новый вектор развития при Бараке 
Обаме. Об этом заявил член Комитета Совета Федерации по науке, образованию, культуре и информационной политике 
Руслан Гаттаров 5 октября в Москве в ходе круглого стола на тему «Кибербезопасность в Интернете и базы данных», 
сообщает корреспондент ИА     REX  .

«3 ноября 1988 года „червь“ Морисса парализовал целую Сеть. Это считается началом кибератак. Страны, в которых 
развито IT, уже с 2001 года начали заниматься кибербезопасностью. Я говорю о США — 11 сентября подтолкнуло 
их к этому. Если посмотреть на неё, то нужно также посмотреть на патриотический акт самой демократической страны 
в мире — и всё с этой демократией и свободой станет ясно. Это не умаляет их заслуг, и их стратегия безопасности, 
заложенная Джорджем Бушем, ориентировалась на государство, и Барак Обама придал ей новый вектор. Уже сейчас 
кибербезопасность строится на сотрудничестве государства, бизнеса и общества», — признал эксперт.

Гаттаров, однако, отметил, что кибербезопасность Великобритании занимает более высокую ступень в развитии по 
сравнению с США: «Но вместе с тем я хотел бы сказать, что мне больше нравится британская система безопасности: 
американская — очень сложная, у них в этой среде 13 ведомств. Директор ФБР говорит о том, что кибертерроризм для 
США равен терроризму. Для них это — приоритет. Что касается стратегии кибербезопасности Британии, то она принята 
в 2011 году, и обращена к общественности, бизнесу и только потом — к государству. Главная их цель — представление 
и защита интересов Великобритании в киберпространстве. Они идут широко. Цель первая — побороть киберпреступность 
и сделать территорию Соединённого Королевства удобным для ведения бизнеса онлайн. Первое действие — поощрять 
суды Великобритании в делах, связанных с киберпреступностью».

Напомним, 26 сентября 2012 года Совет Федерации представил проект стратегии кибербезопасности, призванной защитить 
российские веб-ресурсы от хакеров, кибертеррористов и иностранных кибершпионов. Эксперты считают, что такая мера 
уже давно необходима. Вместе с тем, они призывают не превращать новый закон в аналог закона о цензуре в интернете 
и взвешенно подходить к принятию поправок и основных моментов.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29848.html

ЦИК Грузии подвёл итоги выборов: оппозиция набрала 54,85% голосов
Лидером по партийным спискам на парламентских выборах в Грузии стал оппозиционной блок «Грузинская мечта», 
набравший 54,85% голосов. Партия «Единое национальное движение», возглавляемая президентом Михаилом 
Саакашвили, набрала 40,43% голосов. Такие данные озвучили в ЦИК республики по итогам подсчёта 100% протоколов.

Грузинский парламент состоит из 150 депутатов, 77 из которых избираются по партийным спискам, 73 — 
по одномандатным избирательным округам. Окончательные результаты по округам станут известны в понедельник, 
8 октября. Согласно последним имеющимся данным, «Грузинская мечта» одерживает победу в 39 округах, «Единое 
национальное движение» — в 34.
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Лидер коалиции «Грузинская мечта» миллиардер Бидзина Иванишвили уже 8 октября намерен озвучить новый состав 
кабинета министров. Он отметил, что в ближайшие два дня предлагаемые назначения будут обсуждаться 
с представителями коалиции. При этом Иванишвили заверил, что в новый состав не войдёт ни один министр из прежнего 
правительства.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29849.html

В России будет разработана стратегия кибербезопасности
Участившиеся атаки на интернет-ресурсы вынуждают общественников разработать документ о кибербезопасности, 
поскольку в России за подобные атаки отвечает только атакуемый ресурс. Об этом заявил член Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию, культуре и информационной политике Руслан Гаттаров 5 октября в Москве в ходе 
круглого стола на тему «Кибербезопасность в Интернете и базы данных», сообщает корреспондент ИА     REX  .

«У нас есть 3 документа. Это стратегия национальной безопасности РФ до 2020 года, там есть Доктрина информационной 
безопасности — неплохой документ, но принятый 12 лет назад. Это очень большой документ. Для наших граждан 
критически важные информационные системы — это, например, один из поисковых ресурсов с новостями, погодой 
и прочим. Если его выведут из строя на час, день, три дня — кто за это ответит? Кто за это будет отвечать? На данный 
момент — только сотрудники этого ресурса, больше никто. Потому что нет как среды безопасности, так и нет обмена 
информацией с государством. Но для граждан же неважно — ресурс или государство виновато. Часть вины пойдёт 
на государство, потому что киберпространство — это тоже та сфера, за которую должна отвечать власть», — уверен 
эксперт.

По его словам, новый документ может быть разработан группой общественников количеством в 40-50 человек, 
а разработка стратегии займёт не менее полугода: «На комиссии Совета Федерации я предложил определиться 
с созданием такого документа о безопасности. Все меня поддержали. Мы решили, что не нужно дожидаться, когда 
президент, парламент или ФСБ это сделают, и какой-то институт за общество напишет документ, а мы будем обсуждать 
готовый документ. Имеющиеся инструменты позволят нам — группе из 40-50 людей — написать эту стратегию открыто, 
публично, и во главу мы ставим интересы личности, бизнеса, и, в третью очередь — государства. Думаю, что в течение 
месяца мы напишем некий драфт — это будет структура вопросов, на которые мы собираемся ответить. Это будет список 
угроз. Мы начнём с этого. Думаю, весь этот процесс займёт не менее полугода».

Как ранее сообщало ИА REX, Руслан Гаттаров также заявил о том, что кибербезопасность Великобритании занимает более 
высокую ступень развития по сравнению с США. «Мне больше нравится британская система безопасности: 
американская — очень сложная, у них в этой среде 13 ведомств. Директор ФБР говорит о том, что кибертерроризм для 
США равен терроризму. Для них это — приоритет. Что касается стратегии кибербезопасности Британии, то она принята 
в 2011 году, и обращена к общественности, бизнесу и только потом — к государству. Главная их цель — представление 
и защита интересов Великобритании в киберпространстве», — сказал он.

Напомним также, что 26 сентября 2012 года Совет Федерации представил проект стратегии кибербезопасности, 
призванной защитить российские веб-ресурсы от хакеров, кибертеррористов и иностранных кибершпионов. Эксперты 
считают, что такая мера уже давно необходима. Вместе с тем, они призывают не превращать новый закон в аналог закона 
о цензуре в интернете и взвешенно подходить к принятию поправок и основных моментов.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29850.html

Москвичи предпочитают избирать мэра города: опрос
По мнению 77% опрошенных Левада-центром москвичей для города будет лучше, если его жители будут сами избирать 
мэра. И лишь 16% высказались за назначение мэра Москвы городской думой по представлению президента России, 
сообщили социологи корреспонденту ИА     REX  .

На посту мэра города на следующем сроке 36% москвичей хотели бы видеть нынешнего главу Сергея Собянина, 41% — 
нового человека. При этом 66% готовы ждать истечения срока полнолмочий Собянина, а 24% полагают, что выборы нового 
главы должны пройти как можно скорее. Кроме того, по мнению жителей столицы регистрация кандидатов на должность 
мэра должна быть совершенно свободной, 28% предлагают ограничить ей сбором подписей от самовыдвиженцев, 15% — 
сбором подписей депутатов муниципального собрания и столько же хотят видеть среди претендентов только членов 
партий.

Что касается оценки деятельности Сергея Собянина на посту мэра Москвы, то он создаёт у большинства москвичей 
среднее впечатление (44%), у 32% — хорошее и у 19% — плохое.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29851.html
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Граждане Таджикистана будут получать трёхлетние разрешения на работу 
в России
Москва и Душанбе договорились об облегчении режима пребывания и работы на территории РФ для граждан 
Таджикистана. Об этом сообщил президент России Владимир Путин на пресс-конференции по итогам переговоров 
со своим таджикским коллегой Эмомали Рахмоном 5 октября, передаёт корреспондент ИА     REX  .

«Мы планируем увеличить для них время постановки на учёт до 15 дней, а разрешение на работу выдавать на срок 
до 3 лет. Мы исходим из того, что эти решения будут благотворно влиять на рынок иностранной рабочей силы в нашей 
стране, будут стабилизировать ситуацию с иностранной рабочей силой в нашей стране, и позволят гражданам 
Таджикистана выстраивать свои жизненные планы на более солидной и правовой основе», — сказал Путин.

Российский президент напомнил, что на сегодняшний день в РФ работает 1 миллион 130 тысяч граждан Таджикистана. При 
этом он отметил, что «доходы от трудовой миграции обеспечивают материальное благополучие значительной части 
населения республики». «Денежные переводы мигрантов в 2011 году составили почти 3 миллиарда долларов. Это почти 
половина ВВП республики», — отметил Путин.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29852.html

Готовящаяся стратегия развития кибербезопасности может не дойти до 
Госдумы: мнение
Лоббисты крупного бизнеса могут помешать законопроекту о кибербезопасности пройти все чтения в Госдуме и быть 
принятым. Об этом заявил председатель Общества защиты прав потребителей «Общественный контроль» Михаил 
Аншаков 5 октября в Москве в ходе круглого стола на тему «Кибербезопасность в Интернете и базы данных», сообщает 
корреспондент ИА REX.

«У нас в производстве есть порядка 10 дел, в которых пострадали потребители. У них со счетов исчезли средства, и банки 
говорят им, что они недобросовестно хранили карту, доверили кому-то ПИН-код, и так далее. Потребителю в данной 
ситуации доказать что-то довольно сложно. Потребитель сам должен доказывать в суде, что деньги были переведены без 
его согласия. Судебная практика складывается тоже не в пользу потребителей. Если западному потребителю банки 
гарантируют безопасность, дорожа своей репутацией, то у нас ситуация противоположная. Кроме того, давайте затронем 
разработку закона о кибербезопасности. Кто его будет принимать? Государственная Дума. Как показывает 
законотворческий процесс последних лет, в Госдуме чрезвычайно сильны лоббисты крупного бизнеса. Представители 
гражданского общества, потребительских организаций в Госдуме нет. Законы переписываются под крупный бизнес, и, 
скорее всего, этот закон в Госдуму не войдёт», — уверен специалист.

Вместе с тем, он не исключает и существования заинтересованности со стороны отдельных госструктур 
в киберпреступности: «Возьмите те же ddos-атаки: они постоянно атакуют те же оппозиционные СМИ, сайты и каналы 
достаточно часто. Если пытаться понять, кому это выгодно, ответ очевиден. Причём в том же интернете появляются 
отдельные переписки отдельных околоправительственных структур, согласно которым, якобы, эти ddos-атаки организуются 
как раз этими структурами. То есть, с одной стороны, мы боремся с киберпреступностью, а, с другой, вроде бы выделяются 
какие-то средства на ту самую киберпреступность. Это лишь мои предположения. Большое опасение в этом случае 
вызывает правоприменительная практика. В Британии в случае блокировки моего контента я могу пойти в суд. Куда я пойду 
в России? Суд зачастую руководствуется не законами, а какой-то другой целесообразностью. Когда государство 
вмешивается в какие-то сферы и применяет различного рода регулирование, то важно понимать, как будут работать 
правоприменители и судебная система. Цели-то у нас благие, а на деле это будет искажено. Будет создан механизм, 
который будет использован в своих политических целях».

Как ранее сообщало ИА REX, член Комитета Совета Федерации по науке, образованию, культуре и информационной 
политике Руслан Гаттаров заявил о том, что в России будет разработана стратегия развития кибербезопасности. 
"«На комиссии Совета Федерации я предложил определиться с созданием такого документа о безопасности. Все меня 
поддержали. Мы решили, что не нужно дожидаться, когда президент, парламент или ФСБ это сделают, и какой-то институт 
за общество напишет документ, а мы будем обсуждать готовый документ. Имеющиеся инструменты позволят нам — группе 
из 40-50 людей — написать эту стратегию открыто, публично, и во главу мы ставим интересы личности, бизнеса, и, 
в третью очередь — государства», — сказал он.

Напомним также, что 26 сентября 2012 года Совет Федерации представил проект стратегии кибербезопасности, 
призванной защитить российские веб-ресурсы от хакеров, кибертеррористов и иностранных кибершпионов. Эксперты 
считают, что такая мера уже давно необходима. Вместе с тем, они призывают не превращать новый закон в аналог закона 
о цензуре в интернете и взвешенно подходить к принятию поправок и основных моментов.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29853.html
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Путин считает НАТО атавизмом холодной войны
Президент России Владимир Путин считает, что НАТО в его нынешнем виде является атавизмом времён холодной войны, 
и выступает за скорейшую трансформацию блока в чисто политическую организацию. Об этом он заявил 5 октября 
на встрече с личным составом 201-й российской военной базы, находящейся в Таджикистане.

«Непонятно, для чего оно (НАТО — ред.) существует по сей день. Сегодня нет конфликта двух систем, и самих систем нет, 
нет и Варшавского договора. В значительной степени это атавизм времён холодной войны», — отметил российский 
президент.

В целом, по словам Путина, у России и НАТО «выстраиваются неплохие отношения», но в Москве хотели бы, чтобы альянс 
«не выходил за рамки уставной деятельности, не расширял сферу своей деятельности за рамки документов, которые 
её ограничивают, и не становился глобальной организацией».

«Наши партнёры из НАТО говорят, что они якобы трансформируются в политическую организацию. Быстрее бы они 
трансформировались в чисто политическую организацию», — добавил президент.

Он подчеркнул, что «одно дело — разговоры, а другое дело — наличие каких-то ударных комплексов или систем 
противоракетной обороны вблизи наших границ». «Это создаёт реальные угрозы для нашей территории. Разумеется, 
в этом случае мы должны будем выстраивать свою оборонную политику таким образом, чтобы эти угрозы купировать», — 
сказал Путин

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29854.html

Зачем Путин усилил контроль над обороной РФ: мнения
Владимир Путин внёс в Госдуму поправки к федеральному закону «Об обороне». Нововведения предусматривают 
разработку Плана обороны страны, а также вводят понятие «территориальная оборона». Эксперты говорят об усилении 
контроля президента над вооружёнными силами и увеличении влияния Генштаба на принятие нормативных документов, 
касающихся обороны.

ИА     REX  : С кем планируется война?

Юрий Юрьев, политконструктор:

«План Обороны» впервые увидел у нашего коллеги-эксперта, генерала ГРУ Сергея Канчукова. Теперь оказывается, что 
Путин считает это наименование верным. Это приятное совпадение, даже если это просто совпадение.

Что касается территориальной обороны, то она свойственна и самой нейтральной стране в мире — Швейцарии, (где любой 
гражданин обязан отслужить и периодически служить всю свою жизнь, а ещё в Швейцарии самый милитаризованный 
в мире бюджет, на душу населения), и в самой угрожаемой стране мира — Израиле (где служат все, включая женщин). 
И Швейцария, и Израиль готовы воевать со всеми соседями одновременно. Швейцарию соседи потрепали 500 лет назад, 
Израиль — 50 лет назад, но почему-то Швейцария, окружённая сплошь еврокультурой и еврогуманизмом, обладает 
авиацией, способной сокрушить соседей по НАТО, и обученными ополченцами с армейским оружием на дому, включая 
тяжёлое стрелковое оружие. Даже если Россия будет нейтральной полтысячелетия, всё равно нужна готовность к обороне.

Самая наступательная армия мира — в США, обладающая и частями территориальной обороны. Но когда нужно было 
совершить примитивное спасение жителей Нового Орлеана от потопа — все эти триллионы долларов и миллионы людей 
не помогли, Новый Орлеан потерял множество жизней и на месяц оказался во власти мародёров. Нечто подобное было 
и в Японии при аварии на Фукусиме. Кстати, и в СССР прозевали Ичкерию, Карабах, и многое другое. И в России, 
в Крымске, который действительно можно было спасти «одним парашютно-десантным полком», местных сил вовремя 
не хватило.

Цели для Минобороны могут быть любыми, что угрожают стране не только в военном аспекте, но и любом «форс-
мажорном». Планы развёртывания и мобпланы должны существовать на все обозримые угрозы и даже вероятностные, 
хоть «блинопланетян», с взаимодействием со всеми министерствами и ведомствами. Это сплотит страну, обучит воинов 
думать и об угрозах гражданским и никто никогда не скажет, что армия даром ест свой хлеб, если она будет выручать 
общество во всех сферах жизнедеятельности.

Статья Путина: «милитаризация во спасение», если вчитаться, касалась не только собственно войны, но и всех аспектов 
защиты мира и благополучия. И, похоже, что Путин проверяет государственную машину на способность защищать страну 
во всём. А после проверки — начнёт её улучшать.

Ростислав Ищенко, политолог, президент «Центра системного анализа и прогнозирования»:

До тех пор пока существуют вооружённые силы и ведутся войны, армия должна быть готова к войне (как наступательной, 
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так и оборонительной) в любой момент с любым вероятным противником. Дело политического руководства определить, кто 
враг и когда и как с ним надо или не надо воевать. Дело генштаба — иметь план для любой войны, даже такой 
маловероятной, как с пингвинами, за Антарктиду. Иначе стране не нужны ни генштаб, ни армия.

Если сегодня у Вас нет врага, возможно, Вы его просто не видите. И не факт, что когда Вы его увидите, у Вас будет время 
подготовиться. Поэтому забота об усилении обороноспособности страны, никогда не может быть чрезмерной. Конечно 
это — подготовка к войне, но не обязательно к конкретной войне в конкретные сроки. Это — подготовка к войне вообще, 
к войне в принципе, к войне, которой может и не быть, если подготовка окажется качественной. Как писал Сунь Цзы: 
«Лучшая война — та, которой не было».

Грант Микаэлян, политолог, научный сотрудник института Кавказа (Армения):

Я думаю, что в целом происходящее в России в последнее время законотворчество нельзя рассматривать по отдельности, 
но в целом. Уже полгода как постоянно принимаются какие-то новые законы, что можно считать реализацией накопившихся 
у Путина за годы премьерства идей или следствием прихода новой, активной команды. Очевидно, что в России много сфер 
требуют реформирования и логично начинать реформы с силового блока и вообще «закручивания гаек». Так выглядит это 
со стороны, по крайней мере, эта концепция объясняет происходящее.

Андрей Куприков, политолог, сопредседатель Волгоградского регионального отделения «Деловой России»:

Знаковая новость. Это не модернизация и запуск новых видов вооружения, это нечто принципиальное, это усиление 
влияния президента над ВС, Генштабом и МО. И, похоже, что не вдруг, а очень даже взвешенно. Значит есть повод, значит 
ситуация критическая, фактически речь идёт о готовности к возможной быстрой мобилизации, в том числе и резервистов 
на территории своего проживания.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/29855.html

Россия надеется, что Турция не станет осложнять ситуацию в регионе
Россия надеется, что Турция после получения правительством мандата на проведение трансграничных военных операций 
не будет предпринимать шагов, способных привести к осложнению ситуации в регионе. Об этом говорится в комментарии 
МИД РФ, распространённом 5 октября, передаёт корреспондент ИА     REX  .

«Выражаем надежду, что турецкой стороной будет проявляться сдержанность и не будут предприниматься какие-либо 
шаги, способные привести к дальнейшему осложнению ситуации в регионе. Отмечаем заявления представителей 
правительства и МИД Турции о том, что Анкара приложит все усилия для недопущения обострения обстановки, а также 
будет координировать свои действия в отношении Сирии с международным сообществом», — заявляют в МИД.

В ведомстве также подчёркивают, что российская сторона продолжает «твёрдо выступать за необходимость мирного 
урегулирования кризиса в САР самими сирийцами, как это предусматривается резолюциями 2042 и 2043 СБ ООН 
и Женевскими договорённостями».

Напомним, вечером 3 октября Турция открыла артиллерийский огонь по территории Сирии в ответ на инцидент, 
произошедший на границе: ранее в этот день на Юго-Востоке Турции взорвались несколько снарядов, выпущенных 
с сирийской территории, в результате чего погибли пять человек.

НАТО и ООН потребовали от Сирии незамедлительно прекратить любые «акты агрессии» против Турции. Официальный 
Дамаск принёс извинения, выразив соболезнования семьям погибших, и объявил о начале расследования произошедшего.

На следующий день после инцидента парламент Турции предоставил правительству страны мандат сроком на один год 
на проведение трансграничных военных операций, в том числе в отношении Сирии. При этом вице-премьер Бешир Аталай 
заявил, что предоставленные правительству полномочия «не являются мандатом на объявление войны Сирии». Премьер-
министр Реджеп Тайип Эрдоган также заверил, что Анкара не желает войны. Вместе с тем, он призвал сирийского 
президента Башара Асада не «испытывать терпение Турции и её границ».

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29856.html

Рижским школьным библиотекам передано 500 книг из России
Сегодня, во Всемирный день учителя, в Рижской Думе для школьных библиотек, в торжественной обстановки было 
передано более 500 книг от Правительства Москвы, Центральной Универсальной Научной библиотеки им.Некрасова 
города Москвы и издательского дома «Регнум». Книги были получены при поддержке Департамента культуры и 
Департамента внешнеэкономических и международных связей города Москвы. Помощь  в доставке книг оказало  и 
посольство  Российской Федерации в Латвийской Республики. Данное мероприятие стало возможным только благодаря 
налаженному в последнее время плодотворному сотрудничеству между Рижской Думой и Правительством Москвы.
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Издательский дом «Регнум» и его глава - Модест Колеров - уже не в первый раз помогает соотечественникам в Латвии. В 
начале сентября этого года русской библиотеки им. Н.Задорнова были подарены несколько сот самых актуальных книг. 
Теперь наступила очередь и школьных библиотек Риги, где есть такие произведения, как: И. Глинка «Дальше - Молчание», 
И.В.Дубровский «Очерки социальной истории средних веков» и  «Институт и высказывание в конце Римской империи», 
«Атлас этнополитической истории Кавказа 1774-2004 гг», О. Эдельман «Следствие по делу декабристов», Ю.Наумова 
«Ранение, болезнь и смерть. Русская медицинская служба в Крымскую войну 1853-1856», М.Демурин «Потребен днесь и 
воин, и монах».  

«Книг может быть не так много, но получить по 20-25 книг для каждой из школ – для нас это уже настоящий праздник. Даже 
можно сказать победа. Пусть маленькая, но победа» - говорит инициатор акции, депутат Рижской Думы – Руслан 
Панкратов. «Судя по заявкам - дефицит в наших школах не просто большой, он огромнейший…. И в учебной, и в 
методической, и в художественной литературе на русском языке. Список литературы состоит более, чем  из 420 
наименований.  Не обошлось и без курьёзов. Латышские националисты спросила у меня: «Вы собираетесь нашу страну 
заполонить вражеской литературой? Да, конечно...а с каких это пор Киплинг, Майк Рид и Оурел стали для вас врагами? 
Уэллс, Шоу и Бальзак сидели днями на пролёт над своим творчеством и всё думали, как же похитрей, да посильней 
обидеть маленький народ великой Латвии…»                                                                                                 

«Я надеюсь на то, что уже в самое ближайшее будущее у нас будет достаточно книг для всех учебных заведений и не 
только в Риге!» - подытожил Руслан Панкратов.

На встрече были директора 19 школ и 2 детсадиков, директор Дома Москвы – Юрий Силов, представитель правительства 
Москвы Николай Жданов-Лутценко, представитель правительства Санкт-Петербурга – Василий Соколов, атташе по 
культуре посольства РФ в Латвии – Дмитрий Богданов, депутаты Рижской Думы. 

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29857.html

Суд снял с выборов главу Брянской области Николая Денина
Брянский областной суд 5 октября принял решение об отмене регистрации действующего главы региона Николая Денина 
кандидатом на губернаторских выборах, которые пройдут 14 октября.

С жалобой в суд обратился конкурент Денина — кандидат-коммунист Вадим Потомский, обвинивший губернатора 
в подделке подписей муниципальных депутатов, которые необходимо предоставлять для регистрации в соответствии 
с новым законодательством.

Иск кандидата от КПРФ рассматривался в течение трёх дней. Суд затребовал из облизбиркома для экспертизы все 
подписные листы, поданные в поддержку Денина. Проверка выявила, что часть подписей муниципальных депутатов были 
сделаны одной и той же рукой, а некоторые листы были оформлены неверно, в связи с чем суд признал регистрацию 
незаконной.

На обжалование данного решения у Николая Денина есть пять дней. «Будем не просто оспаривать принятое решение 
в судебных инстанциях, но и требовать разобраться в этой ситуации самым серьёзным образом. Судя по всему, здесь 
существует предмет для разбирательства», — заявил секретарь генсовета «Единой России» Сергей Неверов.

Решение областного суда, по его словам, является «не только необоснованным, но и непонятным». «Либо на судью 
оказывалось беспрецедентное давление, либо в этом деле есть серьёзная коррупционная составляющая», — сказал 
Неверов.

Со снятием кандидатуры Денина в Брянской области осталось три кандидата в губернаторы: сам коммунист Потомский, 
который, согласно данным социологов, теперь становится фаворитом избирательной гонки, кандидат от ЛДПР Михаил 
Марченко и кандидат от «Яблоко» Андрей Пономарёв.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29858.html

Иннокентий Адясов: Край Украины - неизбежная девальвация после 
выборов
На фоне начавшейся избирательной кампании (выборы в Верховную Раду Украины состоятся 28 октября 2012 года) все 
острее встает вопрос о девальвации украинской гривны. Золотовалютные резервы (ЗВР) Украины на 1 октября 2012 г. 
составили 29 млрд 254,6 млн долл., что на 746,2 млн долл. (2,5%) меньше, чем на конец августа 2012 г., когда они 
составили 30,008 млрд долл (еще в апреле 2011 года ЗВР Украины составляли 38 млрд долларов). Коэффициент покрытия 
международными резервами объемов импорта достиг 3,8 месяца - столь низкий показатель был только в конце 2008 года. 
Суммарный долг государства и Нацбанка Украины уже больше суммы ЗВР страны, что самым серьезным образом давит 
на национальную валюту-гривну. Для недопущения резкого ослабления гривны перед выборами НБУ активно тратит 
резервы в иностранной валюте.
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Стремясь сдержать рост иностранной валюты к гривне (за последнее время курс доллара вырос с 8, 01 гривны до 8,15) 
Нацбанк всячески ограничивает предложение национальной валюты. С одной стороны, отсутствие кредитных средств едет 
к замедлению роста украинской экономики. По предварительным данным, которые на заседании Кабмина огласил Николай 
Азаров, рост реального ВВП Украины за 8 месяцев 2012 г. составил 1,5%, что близко к статистической погрешности. 
В перерабатывающей промышленности случился настоящий обвал: производство в августе сократилось на 8,3%. При этом 
снижение объемов в первую очередь было вызвано углублением спада в металлургии (-12,5% против — 8,6% в июле) 
и машиностроении (-13,7% против −7,4%). Чугуна в августе произведено на 10% меньше, чем год назад, стали — на 8,2% 
меньше, труб — на 22,1%. С другой - коммерческие банки вынуждены привлекать вклады под невиданные в других 
европейских странах проценты.

По данным украинского портала deposits.org, средняя ставка в стране по депозитным вкладам достигает 18,5% годовых, 
в то время как в Бангладеш и Шри-Ланке этот показатель не превышает 12,5%, а в беспокойной Мьянме он остановился 
на отметке 11%. (в Германии — 1,4%, в США — 1,05%, в Швейцарии — 0,125%). Отдельные банки предлагают уже до 26-28 
процентов годовых за вклады в гривне.

Как и российские ГКО образца 1997-1998 года, украинские вклады привлекают спекулятивный западный капитал: 
иностранцы но вкладывают деньги в украинские банки, доходность которых гораздо выше, чем в финучреждениях Европы. 
Национальный банк по факту содействует такой практики : с осени нерезидентам Украины разрешено ввозить в страну 
инвалюту без указания источника происхождения средств. В течение нынешнего лета, по данным НБУ, объем вкладов 
иностранцев вырос на 14%, с 29,7 млрд до 34 млрд грн. (порядка 4,18 млрд долларов).

Неизбежно (как и в случае с российскими ГКО-ОФЗ) встает вопрос: как украинские финансовые институты будут 
рассчитываться по стол высоким ставкам? Сейчас по факту на Украине создана финансовая пирамида в национальном 
масштабе и вопрос ее краха - вопрос времени. Неизбежная девальвация украинской гривны связана прежде всего 
с торговым балансом страны. Отрицательное сальдо внешнеторгового баланса Украины по итогам первого полугодия 2012 
года составило 3,855 млрд долларов, что в 2,2 раза больше, чем в первом полугодии 2011 года. Отрицательное сальдо 
торгового баланса Украины к концу года может составить порядка10-10,5 млрд долларов. Серьезное негативное 
воздействие на торговый баланс страны оказывает и затянувшаяся стагнация (которая в ближайшее время может перейти 
в спад) цен на основной экспортный товар Украины - металл и металлоизделия.

После выборов в ВРУ перед официальным Киевом встанет не только вопрос неизбежной девальвации национальной 
валюты, но и выбор дальнейшего пути развития. Экономическая ситуация в стране ухудшается настолько быстро, что 
после выборов придется либо обращаться за новыми кредитами МВФ (и принимать драконовские условия фонда 
в социальной сфере, что неизбежно приведет к политическому взрыву) либо присоединяться к Таможенному союзу. Еще 
в середине лета украинские чиновники, комментируя сотрудничество с МВФ, говорили, что Украина совершенно спокойно 
обходится без его денег и заявляли, что Киев уже 2 года обходится без новых траншей фонда. Но на 2013 год падает пик 
выплат по раннее взятым кредитам и Киеву придется или объявлять дефолт или в срочном порядке искать возможность 
перекредитоваться. 
Об экономическом выходе для Украины от присоединения в ТС-ЕЭП сказано и написано очень много и, как 
представляется, нет необходимости повторять эти аргументы еще раз. Самое главное - подключение к Таможенному союзу 
означает для Киева приток быстрых денег.

Как на самой Украине, так и в России практически незамеченным прошло событие, которое кардинальным образом может 
изменить отношение Киева к ТС. Некоторое время назад украинские власти разослали под грифом «секретно» членам ВТО 
уведомление о желании поднять ставки таможенных пошлин на 350 видов товаров. По мнению украинских аналитиков, это 
«совершенно беспрецедентный шаг в мировой практике». Справедливости ради надо отметить, что документы ВТО 
допускают возможность пересмотра ввозных ставок, хотя это процедура длительная и крайне запутанная. Видимо, Украина 
хочет за счет увеличение ввозных пошлин улучшить состояние бюджета ( украинские аналитики не раз отмечали, что 
страна вступила в ВТО на кабальных условиях, ввозные пошлины не только не защищали местных производителей, 
но и не могли серьезно пополнить бюджет Украины).

Как результат - ввозные ставки на Украине должны приблизиться к нормам Таможенного союза, что по факту 
может стать первым шагом по реальному присоединению Киева к ТС.  Ясность по поводу дальнейших шагов 
украинских властей в отношении ТС-ЕЭП может появиться после выборов в ВРУ.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/articles/29859.html

Владимир Аватков, Дмитрий Баранов: Турция по щиколотку в войне
В ночь с 3 на 4 октября в жилой дом в турецком городе Акчакале попал артиллерийский снаряд, выпущенный 
неизвестными с территории Сирии. Одним из ключевых вопросов можно назвать вопрос о том, кто собственно стрелял 
и не была ли это провокация. Символичным является и тот факт, что вторая часть названия города переводится как 
«крепость». На Востоке же символика является неотъемлемой частью политики. Сегодня — турецкая политическая 
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крепость находится на реконструкции, постоянно подвергается обстрелам, причем идущим далеко не только извне. В этой 
связи — важно четко расставить все точки над i: кто «стреляет» и зачем, каковы перспективы процессов и в чем глубинная 
суть того, что Турция оказалась в болоте войны уже по щиколотку.

После начала столкновений в Сирии выстрелы уже неоднократно были слышны на турецко-сирийской границе. Однако 
такого рода резонанса не вызывали. Складывается впечатление, что в результате массированного информационного 
воздействия только сейчас в относительной степени удалось подготовить западное общество, население Турции 
к вероятному многостороннему конфликту в Сирии. В то же время, данную гипотезу можно попытаться опровергнуть, 
указав на многочисленные антивоенные митинги, охватившие 4-го октября Стамбул, Измир, Мерсин и другие крупные 
города. Примечательно , что на транспарантах были такие лозунги, как «Нет войне!», «Мир сейчас», «Мы не хотим быть 
солдатами империалистов». Как бы там ни было, видимо, турецкое руководство встало на путь игры ва-банк.

В краткосрочной перспективе грядут выборы в двух странах — не самых незначительных игроках конфликта — Турции 
и США. Бараку Обаме для победы явно не хватает элементов решительности и твердости, присущих в избытке его 
оппоненту. В Турции, в свою очередь, на лицо нарастающее противостояние между текущими элитами. Сталкиваются те, 
кто считает, что нужно усиливать исламизацию, укреплять власть тарикатов, расширяя их экономическую пирамиду и тем 
самым создавая относительную стабильность, с теми, кто яро против этого. Сталкиваются сторонники евроинтеграции 
с ее противниками. Стакиваются, «почвенники» и «западники». По сути, из нынешней ПСРовской элиты Эрдоган — 
в текущей ситуации! — представляет тех, кто выступает за укрепление суверенитета страны и большие связи с исламским 
миром. Этим объясняются его слова об изготовлении собственной межконтинентальной ракеты в краткосрочной 
перспективе, пафос всех его выступлений. В свою очередь, президент А.Гюль оказывается в этом контексте более 
прозападным, умеренным представителем элиты, способным идти на диалог и прогибаться в сторону Европы. Именно 
в этом свете нужно рассматривать рост влияния мягкой силы Турции в лице фонда им. Юнуса Эмре, в состав 
организаторов которого входит А.Гюль, и ослабление влияния тесно связанного с Р.Т.Эрдоганом тариката Нур, 
экспансионистский проект которого, как признают многие исследователи, все больше демонстрирует свою 
несостоятельность. Особняком стоит министр иностранных дел Турции профессор Давутоглу, на которого сегодня 
сваливают всех собак, в то время как он, по сути, представляет третью силу, выступавшую за укрепление Республики как 
отдельного центра силы, способного мирить соседей и сталкивать их. В этом и кроется суть политики «ноль проблем 
с соседями» — мирить их, дружить с ними, а если что не так — мягкой и жесткой силами наводить у них порядок, 
предпочтительный для Турции. В книге «Турция между лаицизмом и исламизмом» американского политолога турецкого 
происхождения Зейно Баран кроется ключ к текущим процессам — ПСР основали представители четырех сект (тарикатов), 
которые способны были объединиться лишь на благо краткосрочных целей, но явно не долгосрочных.

В этом контексте и стоит рассматривать жесткие речи Эрдогана, которому, чтобы удержаться у власти, требуется имидж 
заступника Родины и победителя — имидж, который мог бы привлечь на его сторону многих людей из недружественных 
ему лагерей. Для конструирования подобного имиджа не обязательна «маленькая победоносная война». Можно и просто 
самим фактом нагнетания обстановки собирать вокруг себя людей.

Поражает и даже настораживает оперативность, с которой премьер-министр Турции Эрдоган собрал экстренное совещание 
по поводу обстрела со стороны Сирии. Сразу после инцидента премьер-министр позвонил начальнику Генштаба Турции 
генералу армии Недждету Озелю и министру иностранных дел Турции Ахмету Давутоглу, связался с президентом 
Абдуллой Гюлем, а затем провел совещание в своей резиденции. Вскоре после этого новость облетела все политические 
круги страны. 4 октября в парламенте состоялось рассмотрение вопроса о разрешении трансграничных операций для 
вооруженных сил Турции сроком на 1 год. Инициатором документа стала правящая Партия Справедливости и Развития. 
По итогам тайного голосования 320 депутатов проголосовали «за», и 129 «против». Среди противников — главная 
оппозиционная Народно-республиканская Партия, депутаты от Партии Национального Действия и Партии Мира 
и Демократии. Однако, как и следовало ожидать, ПСР, обладая большинством в парламенте, смогла принять данное 
разрешение, несмотря на жаркие протесты оппозиции.

Как уже отмечалось, в условиях нестабильности и постоянных перестрелок между сирийскими повстанцами 
и правительственными войсками на территорию Турции за 18 месяцев сирийского кризиса уже не раз падали снаряды 
и ракеты, но все это время эти события не получали столь широкого резонанса. В начале сентября Турция начала 
стягивать значительные силы к границе с Сирией. В частности, вдоль границы были развернуты артиллерийские части, 
которые ответили огнем по Сирии, когда очередной снаряд упал на территорию Турции. Создается впечатление, что Анкара 
заранее готовилась к подобному развитию событий, возможно, прогнозировала его. В таком случае, становится понятна 
быстрая реакция турецкой армии и властей. Не исключено, что пуск был провокацией, устроенной повстанцами или 
засланными с турецкой стороны диверсантами.

Оставляя позади вопросы внутренние, следует сосредоточиться на внешнеполитических амбициях Анкары, которая 
на доктринальном уровне стремится стать державой мирового уровня. Если Турция не собирается нападать на Сирию, 
зачем же тогда инцидент так усердно раздувается Турцией до масштабов международного скандала. Ответ прост. Любой 
инцидент, выставляющий в невыгодном свете Башара Асада, на руку Турции в лице ее руководства. Анкара привлекает 
к Сирии внимание общественности, более того, пытается ввязать в конфликт ООН и НАТО. Подобные попытки делались 
Турцией за прошедшие 18 месяцев неоднократно. А обстрел Турции со стороны Сирии — хороший шанс воспользоваться 
статьей 4 НАТО и призвать силы альянса на защиту Турции.

Вероятно, руководство Турции все же осознает, что война с Сирией далеко не обязательно будет победоносной, более 
того — может привести к ослаблению страны, столь выгодному США, которые в последнее время обеспокоены ростом 
влияния Турции. Не этим ли объясняется и тот факт, что саудиты, также незаинтересованные в укреплении турок, толкают 
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их в «объятья» войны?

На сайте арабского новостного агентства «Аль-Арабийя» 4 октября на фоне накалившейся ситуации на турецко-сирийской 
границе и разговоров о вероятном турецком вооруженном вторжении в Сирию появилась сравнительная оценка турецкой 
и сирийской армий на основе данных, предоставленных американскими World Fact Book, выпускаемой ежегодно 
американским разведывательным управлением (ЦРУ), и Global Firepower (GFP), представляющего информацию о военной 
мощи государств мира. Основная мысль статьи сводится к тому, что в случае открытого столкновения между Сирией 
и Турцией у сирийцев нет шансов на успех.

Согласно данным GFP, на которые ссылается «Аль-Арабийя», турецкая армия по мощности занимает 6 место в мире 
и 2 место по величине среди членов НАТО, уступая только США, в то время как сирийская армия, по мнению GFP, 
находится всего лишь на 35 месте. Качество вооружения в турецкой армии также значительно выше, чем в армии 
сирийской. Отмечается также значительная мощь военно-морских сил Турции, которые по мощи уступают только 
французским во всем Средиземном море, тогда как Сирия в этом плане выглядит «как недавний выпускник школы 
по плаванию». Что касается регулярной армии, что и по этому показателю Турция превосходит своего арабского соседа. 
«Аль-Арабийя» отмечает также, что американцы поставляют туркам современное военно-воздушное и морское 
вооружение, а также вооружение для сухопутных сил, с которым не может конкурировать устаревшая сирийская техника.

Как пишет эксперт информационно-аналитического центра «Русориент» Татьяна Тюкаева, сопоставление военных 
потенциалов двух враждебно настроенных друг к другу стран на фоне разговоров о вероятности военной интервенции 
в одну из них можно рассматривать как откровенное толкание Турции в «болото» сирийского кризиса со стороны, как 
очевидно, «заливных» монархий, с первую очередь Саудовской Аравии и Катара — единственные из «Друзей Сирии», 
продолжающие активно призывать к военной интервенции. Поддержка Турции в любых ее даже немиролюбивых действиях 
и даже в отношении «братского арабского народа» со стороны арабского (как и со стороны мирового) общественного 
мнения полностью обеспечена активными и крайне ангажированными арабскими (и мировыми) СМИ. Соответственно, даже 
в случае неудачи Турции в Сирии — какие бы действия турецкое руководство не предприняло — ее позитивный имидж 
не будет полностью дискредитирован, если вообще пострадает с учетом крайне успешной реализации Анкарой своей 
«мягкой силы» в регионе.

Интересной может быть гипотеза о том, что Россию и Турцию хотят столкнуть третьи силы, незаинтересованные в столь 
тесном экономическом сотрудничестве государств. Такое уже было на протяжении истории — и не раз.

Явно, что российская армия сегодня не в самой лучшей форме. В отличие от турецкой. В ноябре 2011 года Генеральный 
штаб Турции при новом руководстве впервые официально огласил информацию о численности турецких Вооруженных сил, 
которая до последнего времени являлось государственной тайной. Выяснилось, что даже ЦРУ, ежегодно публикующее 
подобную информацию, имело неверные данные. Всего в ВС Турции проходит службу 720000 человек, из которых 
450000 — призывники, 40000 — офицеры, и 50000 составляет гражданский обслуживающий персонал. Таким образом, 
турецкая армия по численности является девятой в мире и второй в блоке НАТО, после США, обогнав Великобританию. 
Учитывая такую динамику роста через 10 лет ВС Турции вполне вероятно войдут в пятерку армий стран по количеству 
личного состава.

В 2011 году ВМС Турции приняли на вооружение корвет «Хейбелиада», построенный на национальной верфи Pendik 
по проекту MILGEM. Одновременно с принятием корабля во флот на верфи в Стамбуле был спущен на воду второй корвет 
проекта — «Бююкада». Корветы MILGEM предназначены для рекогносцировки и наблюдения, обнаружения целей, 
обеспечения безопасности береговых баз, противолодочной борьбы, обеспечения противовоздушной безопасности 
и патрулирования. Корабли длиной 99 метров и водоизмещением 2,3 тысячи тонн способны развивать скорость 
до 29 узлов, а автономность их плавания составляет десять суток. Корветы проекта MILGEM оснащены рядом радаров для 
контроля воздушного пространства на небольших дистанциях, сонарами, системой боевого управления G-MSYS, 
системами радиоэлектронной борьбы, а также различными системами связи, включая Link 11 и Link 16. Каждый корабль 
вооружен одной 76-миллиметровой пушкой, двумя пулеметами калибра 12,7 миллиметра, восемью крылатыми ракетами 
Harpoon, пусковой установкой RAM на 21 зенитную ракету RIM-116A и вертикальными пусковыми установками для 
зенитных ракет RIM-162 ESSM.

В марте 2012 году в Генштабе Турции было отмечено, что страна планирует приобрести авианосец длиной 140 метров, 
водоизмещением 24 тысячи тонн. На строительство должно уйти около 5 лет, еще год — на необходимые процедуры 
проверки корабля и его тестирование. Через 6-7 лет авианосец будет готов к несению службы. Стоимость корабля 
оценивается в 1,5 миллиардов долларов. Для корабля также планируется закупить новые истребители у США.

В 2012 году Турция заявила о практической готовности собственного беспилотника, испытание которого, правда, пока что 
прошло безуспешно. В мае глава Авиационного общества Турции О. Йылдырым, заявил, что организация к 2014 году 
наладит производство легких пассажирских самолетов, стоимость которых будет сопоставима с ценой на автомобили 
класса люкс. Ранее, 16 апреля, премьер-министр Турции Р.Т.Эрдоган объявил о желании правительства начать разработку 
собственных боевых самолетов на территории страны.

Произведенные вооружения нужно испытывать. И далеко не исключено, что Турция все-таки вступит в войну с Сирией, ибо 
на то слишком много причин. Стоит также иметь ввиду, каковы могут быть сценарии развития событий, если Турция все-
таки вступит в войну. С наибольшей степенью вероятности, Иран не оставит в беде режим Асада. Автоматически 
в конфликт вступят и армяне, имеющие договорные обязательства. Что будет в таком случае делать Россия, что стоит 
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ей делать? Это не риторический вопрос, а вопрос, требующий обсуждения туркологов при участие ведомств, так или иначе 
связанных с внешней политикой. Россия может и должна готовиться к каждому вероятному шагу той или иной стороны, 
замешенной в конфликте. Предупрежден, подготовлен — значит, вооружен.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/articles/29860.html

Лукашенко отмечает «ущербность и тенденциозность» ряда деятелей в 
Брюсселе
«Евросоюз оказывает бессмысленное давление на Белоруссию, готовую нести ответственность за судьбу Европы», — 
заявил президент Белоруссии Александр Лукашенко, принимая 5 октября верительные грамоты послов иностранных 
государств, сообщает корреспондент ИА     REX  .

По его словам, Белоруссия «не приемлет давления и вмешательства в свои внутренние дела». Как отметил Лукашенко, 
европейская экономика столкнулась с серьёзными вызовами, и сегодня стал актуальным вопрос о целостности 
Европейского союза. «В этих условиях как никогда важно объединение усилий стран всего континента для борьбы 
с финансово-экономическими трудностями, а также новыми трансграничными проблемами. И все неравнодушные 
и здравомыслящие люди это понимают, как и то, что по соседству с Евросоюзом динамично развивается конструктивно 
настроенный евразийский интеграционный проект», — заявил он.

«В этой ситуации удивляет та ущербность и тенденциозность, с которой отдельные деятели в Брюсселе, к слову, всё более 
отрывающиеся от реальных нужд европейских народов, оценивают события в нашей стране», — отметил белорусский 
президент.

Он подчеркнул, что «менторский тон и якобы единственно истинное западное мировоззрение сколько угодно могут 
навязываться странам, которые видят себя в будущем частью Евросоюза, но это не в отношении Белоруссии». «На пути 
эволюционных преобразований или, если хотите, модернизации политической и экономической системы в интересах 
нашего народа мы не будем действовать по чьей-либо указке извне», — заявил Лукашенко.

Вместе с тем, он добавил, что Белоруссия «последовательно придерживается сбалансированного и миролюбивого курса 
и готова к взаимовыгодному сотрудничеству со всеми без исключения странами мира». «Наше основное кредо 
во взаимоотношениях с зарубежными партнерами — равноправный и взаимоуважительный диалог», — подчеркнул глава 
республики.

Лукашенко выразил надежду, что «Евросоюз откажется от бессмысленного давления на Белоруссию и предпримет шаги 
для восстановления доверия к себе как к серьёзному партнёру и доброму соседу».

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29861.html

Турция открыла огонь по Сирии после нового обстрела с сирийской 
территории
Турецкие войска 5 октября открыли ответный огонь по сирийской территории после того, как на юге страны взорвался 
выпущенный из Сирии артиллерийский снаряд, сообщают местные СМИ.

Как уточняется, мина взорвалась вблизи фермы на территории турецкой провинции Хатай неподалёку от границы с 
Сирией. Информации о жертвах и пострадавших не поступало.

Напомним, что это уже второй аналогичный инцидент на сирийско-турецкой границе за последние дни. 3 октября в районе 
Акчакале на Юго-Востоке Турции взорвались несколько снарядов, выпущенных с сирийской территории, в результате чего 
погибли пять человек. В ответ Турция нанесла серию ударов по Сирии.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29862.html

«Горбачев ничего не понимал и не владел ситуацией»: интервью
Ректор Санкт-Петербургского государственного аграрного университета, доктор экономических наук Виктор Ефимов 
во второй половине 1980 годов занимал посты секретаря Ленинского райкома, а затем и секретаря Ленинградского 
горкома. Он неоднократно встречался с лидером СССР Михаилом Горбачёвым и был его ярким оппонентом. ИА     REX   

публикует интервью Виктора Ефимова журналу "ВКурсе«.

В 1986 году я стал секретарём Ленинского райкома партии в Ленинграде, и это была уже серьёзная партийная работа. 
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В воздухе висело ощущение необходимости перемен. Прежде всего это, было связано с ситуацией в верхних эшелонах 
КПСС. Зная мой прямой характер, на одном из совещаний в Таврическом дворце, мне задали вопрос, как я оцениваю 
деятельность Политбюро. И я сказал, что, на мой взгляд, понимание подготовки кадров в среднем звене гораздо выше, чем 
в Политбюро. Часть зала разразилась хохотом, часть, наоборот, была недовольна, ведь тогда открыто критиковать высшие 
органы власти было ещё не принято.

До абсурда было доведено многое. Мне была очевидна нелепость тотального запрещения частной собственности. Зачем 
государству контролировать, скажем, придорожное кафе, которое открыла какая-нибудь крестьянка? Возведена в абсурд 
была плановая система, при которой ни один гвоздь, ни один ботинок не могли быть произведены без плана, 
утвержденного Коммунистической партией. Даже возраст лидеров Советского Союза диктовал необходимость перемен. 
В течение нескольких лет я подряд организовал три похоронных митинга, так как генеральные секретари один за другим 
отходили в мир иной.

Между тем к 1985-86 годам в среднем звене созревали серьёзные люди, которые могли бы перехватить управление. 
Но в этот момент начал выстраиваться сценарий перестройки не снизу, а сверху, по направлению, которое было весьма 
далеко от интересов страны и народа.

Как я тогда жил? В кооперативной квартире, которую купил за счёт того, что после института два года лейтенантом служил 
на Крайнем Севере. Зарплата у меня там была 230 рублей, а квартиру я купил за 2 600. Накопить было легко: деньги 
во время службы тратить особо некуда, паёк мне давали бесплатно. Так вот в этой квартире в Купчино со мной жила моя 
семья: жена, два ребенка и мама. Приходилось спать на полу. И ничего. Конечно, кто-то использовал партийные 
возможности в своих интересах, но чтобы жировали как сейчас, такого не было. Никаких намёков на взятки. Все жили 
примерно одинаково и принцип справедливости в общем и целом реализовывался.

В то же время я обладал колоссальной реальной властью. Каждое утро мне на стол клали все сводки: что где происходит. 
Я был уверен, что любой вопрос, который до меня дошел, будет решён. Его мгновенно брали на контроль. И если ко мне 
поступала жалоба, что в доме потек сливной бачок или чья-то жена жаловалась, что муж изменяет (а он коммунист), все 
эти проблемы решались моментально. Но никогда я не использовал власть в своих интересах. Старые сотрудники 
говорили, что я был единственным секретарем этого райкома, кто ни разу не запросил себе никакое уголовное дело. 
Значит, существовала такая практика, когда чиновник высокого ранга мог повлиять на ход дела, высказав пожелание. 
А пожелания тогда исполнялись беспрекословно.

В целом жизнь была спокойная. За три года, которые я был секретарем райкома в сложнейшем Центральном районе, было 
всего два случая применения огнестрельного оружия. Никаких происшествий, о которых сейчас говорят каждый день, 
не было и в помине.

Надо сказать, в Советское время был настолько жёсткий кадровый отбор, что занять высокий пост, не обладая 
определёнными деловыми свойствами, было практически невозможно. Человек проходил все ступени карьеры: начальник 
цеха, директор предприятия, потом инструктор обкома партии. И только потом его могли выдвинуть на серьезные 
государственные должности. Исключение составляли люди, которых специально «готовили» на эти высокие посты. К ним 
принадлежал и Горбачев, которому на протяжении всей его серьезной карьеры покровительствовал Юрий Андропов. 
Михаил Сергеевич сначала был комбайнером, потом двигался только по комсомольской, партийной линии и никогда 
не управлял крупной структурой. Если бы он имел такой опыт, он больше понимал бы в управлении.

Михаил Сергеевич Горбачев, 1990

Однако, став Генеральным секретарём КПСС, Горбачёв поначалу завоевал большую популярность в народе. Причина 
была в том, что он выходил к народу и говорил без бумажки, без подсказок, не запинаясь: такого давно не было. Моя мама, 
например, была готова слушать его днями и ночами. Но если попытаться вникнуть в смысл того что он говорил, было 
понятно, что это бессмыслица. Особенно меня смутило его заявление, что перестройка это «путь в неизвестность». Как 
так? Это странно соотносилось со знаменитым партийным лозунгом, обычно написанным на кумаче белыми буквами: 
«Партия — наш рулевой». Для меня он символизировал то, что лидеры партии действительно не понимали свою роль. 
Если вы хоть немного знаете устройство команды на корабле, то понимаете, что рулевой это всего лишь матрос, которому 
штурман, проложивший курс, указывает куда надо вести корабль.

Я прекрасно помню свое выступление в Куйбышевском райкоме партии (во Дворце Белосельских-Белозёрских 
в Петербурге — прим.ред.), где основной темой докладов была перестройка. Я понимал, что говоря о несуразностях 
текущего дня, надо прикрываться какими-то авторитетами. И тогда я откопал цитату из Владимира Ильича Ленина — даже 
сейчас помню ее страницу — 281 — а вот том не помню. Дословно эта фраза звучит так: «У нас ужасно много охотников 
перестраивать на всяческий лад. И от этих перестроек получается такое бедствие, что я большего бедствия в своей жизни 
и не знал». Были и аплодисменты, и неловкость, но поскольку я цитировал самого Ленина, на меня было сложно 
обижаться. Тем не менее, прикрываясь вождем, я предостерегал слушателей. Если мы хотели изменить что-то к лучшему, 
то резкие маневры с таким кораблем как государственность России ни к чему хорошему не привели бы. И не привели.

Мои встречи с Горбачёвым проходили на третьем этаже в Смольном, в Областном комитете партии. Они не были 
кулуарными: на них собирался партийный актив. Как правило, там были люди, жёстко отслеживающие генеральную линию. 
Поэтому когда мы шли на встречу все меня тихонько под локоток подталкивали: «Давай, скажи». Я понимал, что меня кто-
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то как-то хочет использовать, но с другой стороны я уж так устроен, что я как думал, так и говорил.

Видя, как Горбачёв уходит от ответа на мои прямые вопросы, я убедился: он не понимает, что делает и не владеет 
ситуацией. Я несколько раз спорил с ним по вопросам национальной политики. Для меня было очевидно, что дело идет 
к кровавым столкновениям в Карабахе и Приднестровье. Горбачёв отвечал, что такого не может быть.

Далее стало ясно, что он видит корни всех бед в КПСС и пытается ее ослабить. Я ему говорил, что этого делать не надо. 
Партия была тем инструментом управления, с помощью которого можно было вести общество вперед. Как я уже говорил, 
с помощью партийной дисциплины можно было обеспечить выполнение любых задач, в том числе направленных во благо, 
я это называю «нравственным произволом». А Горбачев вышел из этой машины, на которой мы приехали не туда, взял лом 
и начал ее крушить.

Конечно, он знал о моем критическом отношении к нему и его политике. Однажды, выступая на активе, я сказал, что у нас 
сейчас формируется режим «райтократии». Горбачёв вдруг возмущенно встрепенулся: «Что, что вы сказали?» Я пояснил, 
что «райтократия» — это власть пишущих. Ему, видимо, послышалось «райкократия», потому что ему докладывали мое 
мнение о влиянии его жены, Раисы Максимовны, на политические решения.

В 1990-м году ко мне приехал руководитель газеты «Правда» в Санкт-Петербурге и привез мне гранки разворота 
с программной статьей под названием «Что за перевалом перестройки?» Статья была написана редакторским 
коллективом, но автором должен был значиться я. По сути это была программа будущей КПРФ. Мне принесли эту статью 
со словами: «Виктор Алексеевич, мы обобщили ваши выступления. Нужно подписать срочно, так как газета уходит 
в типографию». Но я попросил таймаут на денёчек и очень серьёзно эту статью переработал. Соответственно, текст 
не пошел в печать, а я не пошел по тем рельсам, которые были для меня уже выстроены.

Что это за рельсы? Мне было очевидно, что та миссия, которую теперь выполняет Геннадий Зюганов, изначально была 
уготована для меня. Внутри партии формировалось ядро организации, которая будет отстаивать то, что было в прошлом, 
в рамках новой системы. Я от этой миссии по сути отказался, и тогда на эту роль начал продвигаться Геннадий Андреевич. 
Он и по сию пору остается последовательным марксистом, никогда не шагавшим ни влево, ни вправо. Он может говорить 
про преступный режим или «банду Ельцина под суд», но он никогда не скажет ничего концептуально значимого. Это как 
в футболе: чтобы команда могла играть, должны быть игроки и на правом фланге, и на левом. Зюганов играет на левом 
фланге, но исключительно в рамках существующего курса.

Все разваливалось на глазах. Все было противоположно тому, в чем уверял народ Горбачёв. Он говорил об ускорении 
социально-экономического развития. А мы получали падение примерно вдвое по всем показателям. Он говорил о борьбе 
с пьянством: в результате получили поголовное спаивание народа. Он говорил, что наша советская дружба народов 
не совсем хорошая, нужна другая, настоящая. В итоге мы получили несколько гражданских войн на территории СССР.

В итоге я спонтанно принял решение уйти в отставку. Это было в 1990 году, на областной конференции в Таврическом 
дворце, когда я должен был баллотироваться на пост секретаря обкома партии. Я послушал все доклады, вышел 
на трибуну и принял сиюминутное решение. Я сказал, что партийная работа представляет сейчас машину, которая впускает 
пар в общественное сознание и скрывает те реальные процессы, которые идут в стране. Говорится одно, а по факту 
происходит другое. И наводить туман на происходящее в стране — это не моя миссия. Поэтому я беру самоотвод.

В человеческом плане это был непростой поступок. Моему сыну исполнился всего годик. Я остался без работы и, 
конечно же, из нашего партийного братства никто не предложил мне помощь. Я стал изгоем. Но уже через год пошел 
полным ходом развал партии и СССР. И в этот момент меня попытались позиционировать как сторонника новой линии. 
На меня пошли выходы со стороны прессы, иностранных дипломатов, одна газета вышла с моим портретом и заголовком 
«Ленинградский Ельцин». Но я в прямом эфире отверг этот «титул»: «Я не Ельцин, я Ефимов и из меня Ельцина 
петербургского не получится». Я не хотел участвовать в этой игре.

Путч ГКЧП не возродил во мне никаких надежд. Я уверен, что это инсценировка с целью окончательно оформить развал 
страны, хотя не все участники путча это понимали. Когда люди настроены серьезно, они четко должны знать: когда к ним 
попадет ядерный чемоданчик, кто будет президентом и т.д. По заговорщикам было видно, что они ничего этого не знают. 
Поэтому серьезно к ним относиться я не мог.

К тому моменту я уже устроился в образовательные коммерческие структуры. И стал всерьез заниматься вопросами 
концептуального надгосударственного управления. В результате я стал одним из авторов Концепции Общественной 
безопасности, которая была обсуждена в Государственной Думе РФ.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/interviews/29863.html

Минкурортов Ставрополья призывает профсоюзы к участию в развитии 
курортов
Министр курортов и туризма Ставропольского края Валентина Ченцова призвала крупнейшего собственника курортов 
Кавминвод – федерацию профсоюзов, к участию в развитии курортов. Как сообщили корреспонденту ИА     REX   в пресс-
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службе краевого министерства курортов и туризма, глава Минкурортов Ставрополья приняла участие в работе круглого 
стола ФНПР «Роль санаторно-курортных организаций в оздоровлении нации», прошедшего 5 октября в курортном городе 
Ессентуки.

В своем выступлении Валентина Ченцова рассказала об основных путях и задачах развития курорта, отметив 
необходимость совершенствования инфраструктуры, привлечения инвестиций. Большое внимание следует уделить 
вопросам сертификации средств размещения, внедрению инноваций и подготовке кадров. Министр подробно 
проанализировала состояние эколого-курортного комплекса и его перспективы, роль профсоюзов в развитии Кавказских 
Минеральных Вод.

"Профсоюзы сегодня остаются самым большим собственником санаторно-курортной базы Кавминвод, их позиция очень 
важна для развития региона, для оздоровления слабо обеспеченных категорий населения", - считает Валентина Ченцова.

Как сообщили в министерстве, глава ведомства подробно рассказала о планах строительства и реконструкции здравниц, 
об участии в разработке государственных программ развития региона. Большое внимание Валентина Ченцова уделила 
работе по продвижению курортов на международных выставках и в федеральных СМИ, проблеме привлечения на курорт 
более молодых категорий отдыхающих. Также Валентина Ченцова осветила ряд других вопросов и проблем в развитии 
курорта, над которыми в данное время работает министерство.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29864.html

Если центр исследований Facebook появится в России, это докажет, что 
страна не будет вести собственных разработок в киберпространстве: 
мнение
Премьер Дмитрий Медведев и основатель Facebook Марк Цукерберг договорились создать центр исследований 
и разработок Facebook в России. Об этом в своем Twitter сообщил министр связи и массовых коммуникаций России 
Николай Никифоров. Также сообщается, что Facebook может работать в России в качестве компании, работающей над 
передовыми программными разработками. Тема стала поводом для обсуждения англоязычными пользователями Сети 
на сайте Associated Press.

Зачем России центр исследований Facebook?

Григорий Трофимчук, первый вице-президент Центра моделирования стратегического развития, главный редактор 
журнала «Федерал»:

Если Россия на самом деле выпрямляет затёкшие, синие колени, то центр исследований Facebook не нужен 
ей по определению. Если такой центр в РФ всё же появляется, это говорит само за себя: страна не ведёт, и, видимо, уже 
никогда не будет вести, никаких собственных передовых разработок в киберпространстве. Москва и Минск, приглашая 
к себе подобных передовиков производства, наивно, как сельские жители, надеются на копирование, под шум волны, чужих 
разработок. Однако даже эти наивные расчёты не могут являться достаточным основанием для размещения в самом 
сердце государств подобных объектов.

В патриотической теории, приподнимающаяся Россия должна давать деньги исключительно своим собственным студентам 
на развитие собственных электронных «гнёзд», которые могут работать совсем по иным правилам и технологиям, 
недоступным для понимания Цукерберга. И так же пытаться размещать эти «центры» в США.

Финансовое и моральное поощрение хотя бы двух-трёх абсолютно свежих групп отечественных специалистов (которые 
бесцельно и без всяких надежд на успех слоняются сегодня по «Селигерам» и другим российским стендам) кардинально 
изменило бы всю обстановку. Во-первых, российская молодёжь безоговорочно, без лишних высоких слов поверила бы в то, 
что нужна собственному руководству; во-вторых, у неё появился бы мощный стимул. Но сегодня власть фактически готова 
помогать Цукербергу снять с РФ дополнительные миллиарды. Это не «странно», как многим кажется — это недопустимо.

Почему в этом случае молчат российские студенты-электронщики, понятно — в лучшем случае, они сольют всю злость 
в своих изолированных и никому, по большому счёту, не нужных блогах, контролируемых теми же цукербергами. Почему 
молчат такие национальные бренды как «Лаборатория Касперского», ясно не до конца, именно сейчас они и должны 
подать голос. Ведь если Facebook окопается в России, это ставит крест и на них, хотя ещё совсем недавно тот же Дмитрий 
Медведев проводил лояльное совещание с администрацией этой компании и пил там чай.

Скоро мальчики Цукерберга, и их западные коллеги, окончательно «загнут ласты» всем, кто ещё шевелится в электронном 
поле России.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29865.html
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В чём причины очередного шпионского скандала: мнения
Прокуратура нью-йоркского района Бруклин предъявила официальные обвинения 11 подозреваемым в незаконном 
экспорте военных технологий в Россию, передаёт Associated Press со ссылкой на заявление министерства юстиции. 
В заявлении бруклинского прокурора Лоретты Линч говорится, что фигуранты дела обвиняются в экспорте 
микроэлектронных деталей, которые «находятся под строгим правительственным контролем ввиду их возможного 
использования во многих военных системах».

Тема стала поводом для обсуждения пользователями Сети на Западе. Одни опасаются, что иммигранты скоро будут 
контролировать США: «Однажды мы проснемся в стране, которой мы уже не управляем. Ей будут управлять арабы 
и русские». Другие говорят об отсталости российских технологий: «Жаль, что мы у русских не можем ничего украсть. У них 
просто нет ничего современного». Третьи считают, что мера наказания неадекватна преступлению: «Им хотят дать 
по 12 лет. Это очень мало для такого серьёзного преступления». Некоторые негодуют по поводу политики Обамы: «Обама 
сначала обвинит Буша. Потом извинится. А потом продолжит отсылать в Россию деньги наших налогоплательщиков»; 
«И после этого мы и дальше будем считать, что русские — это наши друзья?». Кое-кто иронизирует: «Нам просто надо 
сделать всех наших иммигрантов гражданами США, чтобы они платили налоги и не воровали у себя».

Перед выборами в США регулярно ловят «шпионов». Это предвыборный пиар Обамы?

Юрий Юрьев, политконструктор:

Меня несколько смущает уровень поймавших, ведь поймало не ФБР, и нет доказательств от АНБ, а на острие атаки была 
какая-то бруклинская госконтора. И вспоминается анекдот про «русскую мафию» в Нью-Йорке из сотни евреев, сотни 
грузин, и одного Вячеслава Иванькова по кличке «Японец». И все эти персонажи работали не на Россию, а на себя.

Если фактически, то тысячи жителей СНГ покупают электронику в США на аукционах, от телефонов до ноутбуков по низким 
ценам, а порой и по цене запчастей и в качестве запчастей, и желающие снять данные с дисков и карточек или обрести 
детали — всегда могли это сделать. На моей памяти так и делали, чуть ли не с прошлого века. Причём безнаказанно, т.к. 
не было проблем с адресами и счетами в США. Более того, были покупатели, что ломали систему оплаты paypal 
и покупали это всё чуть ли не центнерами, и тоже безнаказанно. И вдруг — в США возникает первое дело за три пятилетки 
по вывозу в СНГ чего-то технического.

Скорее всего, эта операция — действительно пиар, призванный подчеркнуть в пользу Ромни, что Россия потребляет 
электронику США товарными партиями в секретных целях, а значит — противник. Хотя агрессором в ситуации являются 
сами США, что почему-то запрещают экспорт технологий своим союзникам в борьбе с мировым терроризмом, а заодно 
и карателем свободы торговли, узурпатором научных знаний и вообще «империей лживого зла», если развернуть 
контрпиар.

И если потом окажется, что это был просто гешефт в пользу, например Индии или Малайзии, то извиняться, как обычно, 
никто не будет, как не извинялись перед самими янки за то, что США выкормили себе «Аль-Кайеду», лишь 
по малообразованности, не протаранившей ядерные реакторы вместо небоскрёбов. МИД России уже отказался 
от принадлежности задержанных к госслужбам и их закупкам. Побочным эффектом может быть реакция России в плане 
ВТО. Ведь чего стоит ВТО, если США в одностороннем порядке вправе запрещать экспорт товаров по политическим 
соображениям. США дали России хороший повод избавиться от ВТО.

Андрей Давыдов, журналист:

Разумеется, это скорее политический ход и даже пропагандистский. Иначе бы не был приурочен к предвыборным дням. 
Спецслужбы США более года вели «шпионов», но не раскопали под конец ничего такого, что бы стало сигналом 
к стремительному задержанию. С теми же аргументами контрразведчики могли представить свои успехи и минувшим 
летом, однако чего-то ждали, но, не дождавшись, взяли вдруг с места в карьер. Да, очередной русский след, во-первых, и, 
во-вторых, подчёркивание американского лидерства в электронных технологиях. Потому что на самом деле, даже если 
элементы технического шпионажа имели место, речь идет только о незаконном бизнесе. А пара каких-то сомнительных 
перехватов «шпионских разговоров» явно притянута за уши.

Козьма Никузькин, писатель и публицист:

Смешно от обвинения в шпионаже. Микропроцессоры, микроконтроллеры, аналого-цифровые преобразователи, чипы 
оперативной памяти и прочее, в частности фирмы «Atmel» легко покупаются про e-bay и другим каналам. Поставлять 
специальные чипы незачем. Разработчики из этих «мелкосхем» могут сотворить чудо. Действительно, такие продукты 
в России не производятся, но некоторые изготавливаются в Таиланде. Поступок американцев равен запрещению 
пользования Windows, с обвинением покупателя в шпионских намерениях за использование в военных радарах и системах 
наблюдения. С помощью Windows и АТХ плат с хорошей периферией, которую, знаю, делали в Москве, можно сотворить 
не только радары и системы наблюдения. Запрет в первую очередь ударит по беспилотникам и оружию самонаведения, 
если рассматривать военные задачи.

Сергей Сибиряков, политолог, координатор международной экспертной группы:
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А что собственно случилось? Граждане США (бывшие советские граждане) украли чипы, которые применяются 
в светофорах? Конечно это предвыборная карта, которую раздувают демократы, чтобы выбить козырь у Ромни — Россия 
враг № 1 и доказать, что Обама уже весь в борьбе с этим врагом. В политике всё является такими картами, которые важно 
вовремя и точно разыграть, вот и «шпионы» пригодились.

Что касается электроники, то укради они самую новейшую микросхему или даже все документы на её выпуск, толку нет. 
Потому что нет уже в РФ производственной базы для того, чтобы их создавать, если только не отправить заказ тем же 
китайцам или малазийцам. Более 20 с лишним лет назад наш Минэлектронпром выпускал микроэлектронику хорошего 
качества, хотя и с отставанием по технологиям от США в 3-5 лет. От тех предприятий после приватизации и уничтожения 
промышленности в 90-х годах, сегодня остался лишь завод в Зеленограде, который с отставанием по технологиям в 20 лет 
клепает чипы для китайского ширпотреба. Вообще же, промышленный шпионаж, это уже не шпионаж, а бизнес. Сколько 
выходцев из бывшего СССР и современной России можно обвинить в экспорте военных технологий в США? Их более двух 
миллионов в США и они могут стать заложниками политики и предвыборных политических технологий. Так что впереди нас 
ждёт ещё немало шпионских скандалов.

Ссылка на материал: http://www.iarex.ru/news/29866.html
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